




Está comenzando el año y como cada vez que se inicia un ciclo se 
presentan nuevos retos y oportunidades. Los retos hay que en-
frentarlos y las oportunidades aprovecharlas.

Y la inteligencia para enfrentar los retos y aprovechar las opor-
tunidades, puede provenir de un elemento que está presente en 

nuestra vida cotidiana, pero que pocas veces analizamos para hacerle frente 
al futuro mediato: la información.

En esta segunda década del siglo XXI vivimos, como nunca antes, lo que 
hace más de 50 años Alvin Toffler, en 1970, predijo como “la era de la informa-
ción”, propiciada por la creciente tecnología y en la que cualquier decisión que 
se tome debe basarse en datos precisos para que sea afortunada.

Hoy la información es un arma estratégica que puede ayudarnos a aprove-
char los nichos de mercado que se abran como consecuencia de la estratégica 
situación de nuestro país en un momento en que la relocalización de empresas 
es una realidad global.

Pero también es un elemento que puede servir de base para prever el futuro 
y utilizar la inteligencia artificial en beneficio de nuestro sector y de los nego-
cios individuales de cada uno de los socios.

Es también una herramienta que nos permitirá contratar los mejores recur-
sos humanos, ante una situación en la que, según Buk; una empresa especia-
lizada en manejo, gestión y desarrollo de capital humano; más de 77 por ciento 
de los empresarios tienen dificultades para encontrar personal calificado.

La información es también sin duda, uno de los elementos  para aprovechar 
el crecimiento del mercado interno propiciado por el aumento en los salarios 
mínimos y contractuales.

En síntesis, la información es un elemento no coyuntural, sino que llegó para 
quedarse como imprescindible en la marcha de la economía. Por eso, organis-
mos como el Servicio de Administración Tributaria (SAT) busca hacer uso de 
ella para evitar la evasión fiscal.

Desde el punto de vista de los negocios, es un arma estratégica para la 
competitividad, para el buen desarrollo de una empresa y para la posible ex-
pansión de un negocio. Al respecto, el empresario estadounidense Paul Tudor 
Jones (dueño de una firma con valor superior a 10 mil millones de dólares), 
escribió: “El secreto del éxito desde una perspectiva empresarial es tener una 
incansable, eterna e inextinguible sed de información y conocimiento”.

Más concretamente, la escritora C. J. Cherryh, autora de una docena de 
libros, señala: “El comercio no trata sobre mercancías, trata sobre información. 
Las mercancías se sientan en el almacén hasta que la información las mueve.”

Pero quizá la frase que más nos puede ayudar a entender la era de la in-
formación es la que dejó como legado Winston Churchill: “El auténtico genio 
consiste en la capacidad para evaluar información incierta, aleatoria y contra-
dictoria”.

En este sentido vivimos, paralelamente, un doble fenómeno la “saturación 
de la información”, por las redes sociales, que a su vez ocasiona lo que incluso 
instituciones como la organización de las Naciones Unidas, llaman “desinfor-
mación”.

Para la vida empresarial, la inteligencia del futuro puede basarse en la utili-
zación de la información correcta y bien sustentada.

En este 2024, la información puede ser la herramienta clave para el cre-
cimiento de nuestro sector y de nuestros negocios. ¡Usémosla correcta-
mente!
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Al cabo de tres décadas dedicada a la 
fabricación y comercialización de botanas y 
bebidas, la empresa Gonac se ha trazado 
como “el gran reto” para el presente año 
incursionar en el canal mayorista abarrotero, 

mediante una estrategia basada en tres elementos que 
constituyen su fortaleza: calidad, sabor y precio.

“Nos interesa estar en el canal” y “sentimos que 
tenemos virtudes que nos pueden dar éxito”, dijo en 
entrevista con Así es esto del Abarrote el director 
general de la compañía, Rafael González Acosta, y 
expresó que “obviamente este canal debe tener un 

margen de utilidad adecuado,  así como cuidar los 
inventarios de los mayoristas para que no inviertan 
capital de trabajo en nuestros productos”.

Entendemos que esos márgenes, precisó, “deben ser 
atractivos y competitivos para este mercado”, y afirmó: 
“estamos dispuestos a invertirle al canal del mayoreo 
abarrotero”.

Recalcó que Gonac ofrece “un gran producto y un 
trabajo comprometido en el punto de venta, para lograr 
la rotación,  enfatizo “los márgenes que ofrecemos 
son muy atractivos tanto en valor como en porcentaje, 
siendo superiores al resto de las compañias de nuestro 
ramo”.
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Acompañado en la entrevista por la gerente 
de mercadotecnia de la firma, Norma Alcaraz 
Sáenz, señaló que las tres marcas de botanas 
son Chidas, Kiubo y Chechitos, y las de bebidas 
King Citrus, Sueroup y Chechi Fresco. Y 
enseguida detalló los tres elementos-fortaleza 
de Gonac.

En cuanto a la calidad asentó  “nos apasiona 
dar lo mejor de nosotros para clientes y 
consumidores”. En cuanto al sabor, “es el ADN de 
nuestros productos, elegimos cuidadosamente 
todos los ingredientes”. Y respecto al precio,  
se trata de “la mejor relación calidad-precio del 
mercado”.

González Acosta expresó: “nuestros sabores 
se inspiran en recetas caseras de México, 
transformando cada sabor e ingrediente en un 
snack que lleva la esencia del sabor único al 
paladar”.

Agregó “nuestra especialidad es la papa 
casera, única en su estilo por el crunch, textura 
ideal y menor contenido de grasa lo cual se 
logra mediante nuestros procesos exclusivos 
de fabricación”.

Y recalcó que “en Gonac aseguramos cada 
etapa de los procesos para llevar nuestros 
productos con excelencia en el servicio a nuestros 
clientes”, e informó que la compañía cuenta con dos 
plantas modernas y automatizadas -en Huamantla, 
Tlaxcala, y en Monterrey- y una cadena de distribución 
con logística propia que garantiza la entrega a tiempo de 
sus productos”. 

Gonac fabrica más de 208 millones de paquetes de 
botanas mensuales en su planta de botanas ubicada en 

Huamantla, Tlaxcala, donde se fabrican diferentes tipos 
productos como son las papas caseras, totopos de maíz, 
mixes, extruidos, pastas, entre otros. 

En el inicio de la entrevista el directivo refirió que 
en 2023 la compañía cumplió 30 años de haber sido 
fundada en la Ciudad de Puebla, y que desde sus inicios 
“el ADN del negocio ha sido crear productos que gusten 
al público, esa es nuestra fortaleza, tener muy buenos 
productos.
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“Siempre hemos visto cómo 
tener  productos y procesos 
diferenciados, dándonos un 
lugar en el mercado. La gente 
nos escoge porque le gustan 
nuestros productos y sabores”.

¿Por qué Gonac decide 
ingresar al mayoreo 30 años 
después de haber iniciado 
operaciones? 

“Es toda una historia”, 
rememora el director general. 
La comercialización de nuestros 
productos empezó en el canal 
dulcero,  un canal más tradicional, 
donde las negociaciones se 
realizan en su mayor parte en el 
punto de venta.

Subrayó que el canal de dulces 
“tiene la virtud de que, si estás en 
precio y tienes un buen producto, 
es muy fácil que lo empiece a 
jalar el mercado”, y esa fue la 
razón por la cual Gonac cimentó 
su desarrollo en dicho sector comercial.

Comentó que con el paso de los años “fuimos 
construyendo una empresa comprometida con tener 
plantas modernas, buenos procesos  y sistemas de 
control eficientes.

“Y, bueno, después de generar eso y sentir que ya 
tenemos los cimientos para poder ir a otros canales, 
el año pasado la empresa decidió iniciar de manera 
comprometida la entrada tanto al segmento de 
conveniencia como abrir nuestra distribución horizontal 
o venta al detalle, así como entrar al canal mayoreo 
abarrotero y autoservicio”.

González Acosta indicó que, si bien el tiempo de 
participación en el mayoreo ha sido poco, los resultados 
son óptimos, porque el enfoque ha sido  “generar un sell 
out importante de nuestros productos”.

Abundó: “La promesa que nosotros les vendemos a 
nuestros clientes es que el sell out corre por nuestra 
cuenta. Nosotros hacemos que rote el producto.

Informó que en 2018 arrancó en Puebla la distribución 
horizontal, con un modelo totalmente distinto a las 
compañías tradicionales de venta al detalle, el que ha 
dado resultados poco a poco. Hoy Gonac tiene siete 
CEDI´S de distribución horizontal.

El director general de la compañía de botanas y bebidas 
se dijo sabedor de que en el mayoreo abarrotero “tiene 
otra dinámica”,  Sentimos que tenemos virtudes que nos 
pueden dar éxito en el canal, hemos diseñado productos 
con mejores gramajes que la competencia y 
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precios adecuados a lo que el 
consumidor busca”.

Más adelante, explicó que 
en la empresa “tenemos 
divididos el negocio en 
tres marcas de botanas; 
iniciamos con la marca 
Chechitos, una marca 
muy sensible al precio, 
conveniente para el 
canal dulcero, bolsas 
colectivas de 25 piezas. 
Después, lanzamos nuestra segunda marca, Kiubo, 
enfocada al sector  escolar, y posteriormente lanzamos 
Chidas, producto con gramajes superiores, ideal para el 
canal detallista y por lo tanto para el canal abarrotero. Nos 
ha funcionado muy bien. “cada 
marca está diferenciada en base 
a los canales de distribución”. 

Abundó en la explicación 
sobre la calidad y sabores de los 
productos, aspecto en el cual “lo 
hacemos muy bien”. “Gracias a 
nuestra flexibilidad y rapidez para 
desarrollar productos y procesos 
de trabajo, logramos capitalizar  
las oportunidades que vemos en 
el mercado” 

Al final, lo que nos ha movido 
es darle al mercado cosas 
diferentes, desarrollar productos 
que convengan al canal, siempre 
buscando diferenciación y una 
inmejorable calidad percibida. 
La compañía y  nuestra gente lo 
entiende muy bien; trabajamos 
para el consumidor y buscamos 
enamorarlo con nuestros 
productos”.

Comentó que en lo 
concerniente a empaques, se 
cuenta con diversos modelos, 
unos metalizados -en la marca 
Kiubo- y otros transparentes 
– en la marca Chidas, con los 
que se busca darle confianza al 
consumidor.

“ Los empaques transparentes 
te dan la confianza de ver la 
cantidad de producto y las 
cualidades del mismo.  Es un 
gran aspecto de diferenciación 
para nosotros el tener este tipo 

de empaques con 
una imagen 

moderna y 
atractiva en la 

marca Chidas”.

Otro aspecto 
muy positivo es el 

tamaño de la bolsa. 
“Un tamaño estilo tubo, 

que da apariencia de un 
tamaño muy grande, con 

un volumen de llenado 
muy superior a la competencia”

Por su lado, la Gerente de Mercadotecnia, Norma 
Alcaraz Sáenz, detalló el trabajo que se desarrolla para 
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la entrada de la firma a nuevos canales, entre estos 
el mayoreo abarrotero, y cómo se busca fortalecer la 
presencia en ciertas ciudades, así como el trabajo de 
comunicación tendiente a reforzar la intención de que 
el consumidor “tome nuestra marca como una de sus 
primeras opciones al momento de la compra de una 
botana”.

Habló de la 
comunicación en medios 
masivos como la radio 
y los espectaculares, lo 
mismo que en el ámbito 
digital, con campañas fuertes 
en redes sociales. Y precisó:

“Tener un buen producto es 
básico, lo mismo que tener el equipo de 
promotores en los puntos de venta para que hagan 
labor de promoción; exhibiciones adecuadas, materiales 
de ejecución y también la comunicación. Para cuando 
tú vayas a la tienda y veas nuestro producto, nosotros 
seamos tu primera opción. 

En varios estados de la República,  estamos en 
diferentes canales de venta, lo cual permite que 
el consumidor pueda encontrar nuestro producto 

fácilmente. Era algo que nos faltaba trabajar, pero ya lo 
tenemos. De aquí en adelante, tenemos que hacer ese 
trabajo en conjunto con el mayoreo abarrotero para tener 
esta comunicación con el consumidor”.

González Acosta, remarcó su interés de trabajar con el 
mayoreo abarrotero y “dar un producto superior en calidad 

y gusto para el consumidor”.

Como parte de este 
empeño -prosiguió- 
“tenemos diferentes modelos 

de exhibidores, listos, salidos 
de fábrica, y un montón de 

temas que hemos desarrollado 
para que el producto rote en el 

canal de manera muy rápida”.

Y en cuanto a ganancias, reafirmó:

“Estando en el canal dulcero estamos acostumbrados 
a que los márgenes que se llevan los revendedores sean 
muy favorables. 

“Somos especialistas en que el revendedor se 
tiene que llevar un margen muy interesante para 
que tome nuestra opción, por lo que ofreceremos al 
canal mayorista abarrotero una cadena de valor muy 
atractiva”.

Estamos Chidos, ¡Pruébanos!

9





Alimentos de Alta Calidad 

para mascotas
Con más de medio siglo de 

experiencia en el campo de la 
nutrición animal, la compañía 
Albapesa -100% mexicana- 
considerara prioritario el canal 

abarrotero mayorista en el propósito de 
fortalecer su presencia en el mercado de 
alimentos para mascotas, en especial perros 
y gatos, con productos de alta calidad y la 
factibilidad de fabricar marcas propias para 
integrantes de este sector.
Directivos de esta firma concedieron una 
entrevista a Así es esto del Abarrote, en la cual 
expusieron su interés de trabajar con el sector: 
Queremos que nos tomen en cuenta como un 
jugador más, que viene a sumar, dentro de 
este universo de mascotas. Que nos conozcan 
respecto a cómo hemos evolucionado, cuál es 
la capacidad que tenemos actualmente y cómo 
hemos logrado alcanzarla.
Que nos comprendan para que obtengan 
confianza en las marcas que tenemos; que 
generemos credibilidad y seamos una excelente 
opción para la nutrición animal, agregaron en la 
entrevista conjunta en que participaron el director general de 
Albapesa, Federico Iñigo Aceves Alejandre y el gerente de 
ventas Canal Mayoreo, Francisco Valtierra.
Resaltaron que el aspecto más interesante de esta nueva 
fase de comercialización radica en que sus productos son 
altamente atractivos nutricionalmente y con un buen rango 
de precio, que da a ganar tanto a los abarroteros como a 
los tenderos, que venden al “kileo”.
Indicaron que su competencia son empresas grandes, 
con compromisos ya establecidos, por lo que muy 
probablemente no pueden ofrecerles una alternativa mejor 
de la que le dan al canal moderno. 
Para Albapesa, en cambio, el canal mayorista es prioritario, 
y tiene la experiencia y capacidad, el buen desempeño y la 
buena historia para poder generar buen resultado. Con el 
ingreso al sector se aspira a que los mayoristas les ayuden 
a potencializar sus marcas.

El director general, -con doce años en su puesto- refirió 
cómo la empresa ha evolucionado en su historia de más 
de 50 años. “Hay un respaldo importante como compañía 
que ha transitado durante estos años”, dijo, en alusión a que 
antes de incursionar en el rubro de alimentos para mascotas 
Albapesa ya fabricaba y comercializaba alimentos para 
animales del medio rural. 
Explicó que abastecen principalmente alimentos para 
mascotas, sobre todo en seco; todo lo que son croquetas. 
Insistió en la necesidad de generar confianza de marca, 
pues -dijo- las personas suelen desconfiar respecto a si lo 
que le dan de comer a su mascota le hará daño, quién está 
atrás del producto y cuál es la nutrición.
Destacó los progresos de la compañía. “Estamos ampliando 
nuestra capacidad con tecnología de punta. Es lo que nos 
lleva a tener mejores productos, con mejor nutrición; por un 
lado, más sabrosos para la mascota, y que también sean 
nutritivos, y satisfagan las exigencias de la persona que los 
compran, ya que ésta “no es el consumidor final, pero es el 
dueño de la mascota; el que va a comprarlo”.
Actualmente el portafolio de Albapesa se encuentra abierto 
al mayoreo abarrotero. “Va desde el segmento económico 
con Maxi Bobby, el preponderante mainstream, con q
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Hi Dog, y el premium con Hi Multipro marca paraguas para 
el desarrollo de nuestro alimento húmedo Hi Multipro Prime 
filetes de res en su jugo.
MaxiBobby está formulado con los mejores ingredientes 
para lograr un alimento balanceado, con proteínas de res y 
de pollo, vitaminas y antioxidantes esenciales para una vida 
saludable, facilitando el cuidado de la mascota; además, es 
altamente agradable al paladar canino por su contenido de 
8 por ciento de grasa.
En cuanto a Hi Dog, en presentaciones para cachorro y para 
adulto, ha sido desarrollado conjuntamente por expertos en 
nutrición y reconocidos criadores de perros para asegurar 
que cubra las necesidades nutricionales que éste requiere 
para reponer la energía utilizada durante el día, además de 
un perfecto balance entre proteínas y grasas, y su contenido 
de fibras, que contribuye a una excelente digestión.
Respecto a Hi Multipro, también para cachorro y adulto, 
está formulado con la más alta calidad de ingredientes. Con 
proteínas y calcio para ayudar a reforzar huesos, músculos 
y dientes. Con vitaminas y antioxidantes esenciales para una 
vida saludable y un nivel óptimo de energía. Adicionado con 
probióticos y vitamina C para cuidar los sistemas digestivo e 
inmunológico.
Se pretende poner al servicio de los mayoristas estos 

productos que son de altísima calidad, cumplen las 
especificaciones de nutrición para perros y gatos, además 
de cruzarlo con la experiencia que tenemos para lograr 
ser una alternativa atractiva y viable de aceleración del 
desempeño, de ventas, de la categoría dentro del canal.
Recalcó: “Básicamente es eso, una muy buena calidad de 
producto, un buen respaldo de una compañía con ética y 
un buen equipo, con altísima responsabilidad. Una fábrica 
que se está estrenando y nueva capacidad ampliada.
“Con ALBAPESA se tiene el respaldo de personas 
que conocen la estructura del mayoreo, que saben lo 
que necesitan los mayoristas abarroteros para poder 
desempeñarse”.
Por su parte, el gerente de ventas Canal Mayoreo, Francisco 
Valtierra, resaltó el cuidado en el balance nutritivo que se 
pone en cada producto de cada segmento, pero hizo la 
observación de que este concepto “no es lo mismo que un 
balance alimenticio, son cosas totalmente distintas”.
Explicó: “Hoy en día, el consumidor está buscando un 
alimento que nutra a la mascota - tiene una mayor educación 
sobre esto- más que sólo alimentarlo. Entonces, en cada 
segmento buscamos un balance nutricional entre proteínas 
y grados de humedad, que sea el correcto e indicado para 
cada una de las etapas de las mascotas. q





“Podemos encontrar muchos alimentos en el mercado que, 
sobre todo, venden proteínas muy altas; pero mientras el 
balance no esté totalmente ad hoc para la etapa de la 
mascota, puede ser dañino o puede no nutrirla”.
Por ello, abundó, “lo que buscamos es que, en cada 
segmento, de cada uno de los productos, tenga un balance 
adecuado para la etapa en que se encuentre la mascota”, 
ya que de otro modo el producto puede provocar que 
ésta suba de peso o adelgace, que pierda pelaje o pierda 
ciertas características.
Todo el portafolio -intervino el director general-, incluido 
Hi Cat, que ha sido desarrollado de manera conjunta 
por expertos en nutrición y criadores de gatos, logra una 
fórmula perfectamente balanceada cubre las necesidades 
nutricionales en todas las etapas vitales de un gato.
Esto, “gracias a la combinación perfecta de ingredientes, 
aminoácidos, vitaminas, taurina y minerales orgánicos 
para la mejor absorción de nutrientes, así como omega 
3 y 6, contenido de 30% de proteína y 10% de grasa, que 
ayudan a que el gato tenga una digestión adecuada”.
En cuanto a lo que Albapesa ofrece a los abarroteros 
mayoristas en términos de margen de utilidad, la dirección 
general indicó que, aun cuando es difícil hablar de 
números, “lo que si podemos decir es que somos una 
empresa que cuida mucho los precios, que ofrecemos un 

buen margen y un buen punto de precio, con una calidad 
equiparable a los líderes”.
Y también es factible señalar que, “obviamente, estamos 
dispuestos y abiertos a hacer propuestas, optimizar 
la atención de las necesidades de cada abarrotero. 
Contamos con la experiencia para diferenciar las 
necesidades de cada uno de acuerdo con sus rutas 
de mercado, tamaño, zona geográfica para hacerles 
propuestas atractivas”.
Puntualizó que ALBAPESA está en aptitud no sólo de 
cubrir la demanda que los mayoristas requieran acerca 
de sus productos, sino también de maquilar y producir 
marcas propias para los abarroteros. “Tenemos capacidad 
inclusive para desarrollar proyectos con ellos, en equipo, 
de marcas propias, si les resultase algo atractivo.
“La planta -en Pénjamo, Guanajuato- cuenta con altísimos 
estándares de calidad en cuanto a producción. Con una 
producción homogénea, con un balance nutricional 
óptimo en cada una de nuestras fórmulas. Y con la 
experiencia para poder brindarles un producto acorde con 
sus necesidades, que cubra sus expectativas y que le dé 
un buen desempeño a la categoría”.
Subrayó su petición a los mayoristas: “Que nos tomen en 
cuenta como un jugador más que viene a sumar de manera 
rentable, dentro de este universo de mascotas”.
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2024: El nearshoring y el 2024: El nearshoring y el 
"MOMENTO "MOMENTO 
MEXICANO"MEXICANO"

Aunque a finales de 2023 se registró una 
pequeña desaceleración en la economía 
mexicana, la mayor parte de los analistas 
pronostica que este año será positivo, 
principalmente por la posible consolidación 

del nearshoring y de lo que muchos han llamado “el 
momento mexicano”.

Sin embargo, no dejan de alertar sobre posibles efectos 
que pueden afectar el crecimiento del Producto Interno 
Bruto como la debilidad económica global, la 
incertidumbre ocasionada por las elecciones internas 
y las de Estados Unidos y las diferencias entre el Poder 
Económico y el Poder Ejecutivo.

Pese a estos posibles contratiempos, la mayor parte 
de tipo político o internacionales, los posibles eventos 
positivos parecen dominar los pronósticos económicos, 
pues en promedio los analistas locales e internacionales 
calculan un crecimiento de 2.2 por ciento, cifra del doble de 
la que preveían hace un año para 2023, de 1.0 por ciento, y 
que terminó convirtiéndose en un avance superior a 3.3 por 
ciento, aunque aún no se dan las cifras oficiales.

FMI, sube a México
En su más reciente pronóstico, el Fondo Monetario 

Internacional (FMI) aumentó sus estimaciones de 
crecimiento para México en 2024, pues llegaría a 2.1 por 
ciento para este año, es decir, 0.6 puntos porcentuales 
arriba de lo previsto en julio de 2023, aunque redujo su 
previsión de crecimiento económico mundial para este año, 
hasta 2.9 por ciento, una décima de punto menos que en su 
anterior informe.

Sin dar mayores detalles sobre nuestro país consideró 
que la economía mexicana se mantiene estable y augura 
un avance superior al de Estados Unidos, 1.5 por ciento, y 
al de nuestro principal competidor latinoamericano, Brasil, 
también con 1.5 por ciento.

A nivel global consideró un aumento a las perspectivas 
para Estados Unidos y bajó las de Europa a 1.2 por 
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ciento (por la guerra de Ucrania) mientras que a China 
le concedió un crecimiento de 4.2 por ciento y a la India 
de 6.3 por ciento. Las economías de los llamados “tigres 
asiáticos”, ya no figuran como las de más crecimiento.

En términos generales el FMI considera que el mundo 
tendrá un avance “estable pero lento” y calcula que la 
inflación global será de 5.8 por ciento.

CEPAL: México, estrella regional
La Comisión Económica para América Latina pronostica 

que este año la región mantendrá la dinámica de bajo 
crecimiento y todas las subregiones crecerán menos 
que en 2023: América del Sur crecería 1.4 por ciento; 
Centroamérica y México, 2.7 por ciento, y el Caribe, 2.6 
por ciento. 

En el caso concreto de nuestro país la estimación es de 
2.5, lo que significaría un avance mayor al de las naciones 
del subcontinente con un desarrollo similar.

Estas proyecciones reflejan, por una parte, el bajo 
dinamismo del crecimiento económico y comercio global lo 
que se traduce en un limitado impulso desde la economía 
mundial. Aunque la inflación ha disminuido, las tasas de 
interés de las principales economías desarrolladas no 
se han reducido, por lo que los costos de financiamiento 
se han mantenido en niveles elevados todo el año y se 
espera que continúen así durante los próximos años.

BM: optimismo mexicano
El Banco Mundial espera que el crecimiento económico 

para México sea de 2.6 por ciento en 2024, cifra un poco 
menor a la del año pasado. Sin embargo, su proyección 
para este año es 0.1 por ciento más alta que la anunciada 
anteriormente. En su informe de perspectivas globales, 

publicado en enero, la multilateral con sede en Washington 
se mostró más optimista sobre México que de la mayoría 
de sus pares en la región latinoamericana.

“Si bien la inflación ha caído, sigue por encima del rango 
objetivo del banco central”, escribieron especialistas del 
banco sobre México en el reporte de 230 páginas. “Es 
probable que los recortes de las tasas de interés oficiales 
avancen gradualmente, y las tasas de interés reales 
se mantengan elevadas, aunque en una trayectoria 
descendente”. La tasa de interés objetivo del sistema 
financiero mexicano se encuentra en 11,25 por ciento, su 
nivel más alto en la historia, como parte de un esfuerzo 
de la autoridad monetaria por contener el alza en el costo 
de vida.

“La desaceleración prevista de la actividad en 2024 
refleja en parte un entorno externo debilitado, mitigado 
en cierta medida por una mayor inversión pública y 
transferencias fiscales para programas sociales. Se 
espera que la inversión siga teniendo buenos resultados 
en medio de una creciente actividad de nearshoring por 
parte de las empresas”, dice el informe del banco.

Proyecciones oficiales
Las proyecciones oficiales del Gobierno mexicano, 

expresadas en el paquete económico de 2024, prevén 
un crecimiento del Producto Interno Bruto de entre 
2.5 y 3,5 por ciento para este año. “Para el cierre de la 
administración, se espera que, por tercer año consecutivo, 
la economía mexicana crezca por arriba de la economía 
estadounidense, pero sobre todo con estabilidad 
macroeconómica y finanzas públicas sanas”, señala el 
documento oficial. 

Las estimaciones calculan una inflación anual 
descendente para ubicarse en 3.8 por ciento al q
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finalizar 
el año. 

Para el cierre 
de 2024, el tipo de 

cambio se pronostica 
en 17.6 pesos por dólar. 

Estas proyecciones se sustentan 
en el amplio diferencial de tasas de 

interés entre México y Estados Unidos, la dinámica de los 
flujos financieros, así como la solidez de los fundamentos 
macrofinancieros del país. 

En síntesis, el Estado Mexicano considera para 
2024 que el crecimiento económico se fundamente en 
la fortaleza del consumo privado, mayores niveles de 
inversión pública y privada, garantizar la disponibilidad de 
energía, potenciar la derrama económica del turismo e 
incrementar la capacidad productiva del país.

Encuesta Banxico
La Encuesta que realizó el Banco de México entre 35 

grupos de análisis y consultoría económica del sector 
privado nacional y extranjero y cuyas repuestas se recibieron 

entre 
el seis 

y el 13 de 
diciembre de 

2023, señala que el 
consenso de expertos 

calcula que la economía 
nacional tendrá un crecimiento de 

2.29 por ciento en 2024.
En cuanto a las expectativas de 

inflación general para el cierre de este año, los 
analistas aumentaron con respecto al mes previo la 

probabilidad asignada al intervalo de 4.1 a 4.5 por ciento, 
calcularon que la tasa de interés terminara en 9.25 por 
ciento y el peso se cotizará en 18.53 unidades por dólar.

En esta encuesta los tres principales factores que 
podrían obstaculizar el crecimiento de la actividad 
económica en México son los “problemas de inseguridad 
pública”, con 24 por ciento, “la ausencia de cambio 
estructural en México” con 12 por ciento y “otros problemas 
de falta de estado de derecho” con 10 por ciento.

Encuesta Citibanamex
Por su parte, Citibanamex realizó su encuesta mensual 

de expectativas en diciembre, entre 32 casas de análisis 
económico. Para 2024, la estimación mediana del 
crecimiento del PIB aumentó ligeramente a 2.2 por ciento 
desde 2.1 por ciento, del ejercicio anterior.

Para el cierre del año, los analistas encuestados por 
Citibanamex estiman un tipo de cambio de 18.80 pesos 
por dólar, una inflación general que se ubique en 0.49 
mensual, y la subyacente en 0.48 por ciento mensual y 
anticipan un primer recorte en las tasas de interés del 
Banco de México en el primer trimestre del año para 
cerrar 2024, en 9.25 por ciento.
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A diferencia de la encuesta del Banco de México, la 
de Citibanamex sí publica las respuestas de cada una 
de las casas de análisis económico, por lo que puede 
observarse que el máximo crecimiento del PIB lo estima 
la casa de bolsa Masari con 3.5 por ciento y un mínimo 
de 1.4 por ciento de BX+ y de 1.8 por ciento de Bank of 
América.

CEESP: panorama complejo
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP) considera que “las expectativas anticipan que en 
2024 la economía crecerá ligeramente por arriba del 2.0 
por ciento. El escenario para el presente año es complejo, 
sobre todo por la actividad electoral que habrá durante la 
primera mitad del año, y que generalmente propicia una 
mayor cautela de la actividad productiva, lo que finalmente 
podría reflejarse en un avance más modesto”. 

Indica en su más reciente análisis que “el presidente 
ha estado anunciando en sus conferencias mañaneras 
que propondrá un número importante de reformas 
constitucionales, que dió a conocer el cinco de febrero, 
entre ellas se menciona una de pensiones y otra para 
desaparecer la mayoría de los órganos autónomos. Esto 
ha ocasionado mucha especulación sobre los impactos 
potenciales en la economía y en el equilibrio de los 
poderes de la Unión. Lo prudente es esperar a conocer 
el contenido de las iniciativas para tener elementos de 
análisis y no sumar a las especulaciones”.

Nubarrones y bendiciones 
Desde luego que hay quienes anticipan nubarrones 

económicos en 2024, como el Instituto Baker de la 
Universidad de Rice, que, en su Panorama sobre México, 
presentado en diciembre, pero dado a conocer a mediados 
de enero, señala que de los comicios en nuestro país y en 
Estados Unidos, se puede esperar que generen mayor 
incertidumbre e inestabilidad en la economía mexicana.

Este estudio, financiado por empresarios mexicanos, 
indica que el gobierno de Morena tendrá en las 
elecciones al narcotráfico como socio estratégico y 
anticipa la posibilidad de conflictos poselectorales, 
porque las preferencias electorales están muy divididas.

Desde luego esta opinión no es compartida por 
muchos. Por ejemplo, Standard & Poor’s señala las 
elecciones presidenciales de 2024 no tendrán algún 
impacto sobre el entorno empresarial de México.  
“Consideramos que la actual administración seguirá 
siendo prudente en la ejecución de las políticas 
económicas. Sin embargo, no esperamos que las 
acciones políticas fortalezcan sustancialmente el 
entorno empresarial de México”, señaló el banco 
inversión.

Por el lado contrario están las bendiciones y 
muchos analistas le apuestan a que 2024 será el año 

del nearshoring, lo que se justifica con las promesas 
de inversión extranjera directa que ha presentado la 
Secretaría de Economía.

Paralelamente existen esperanzas de que la inversión 
en obras públicas y privadas continué apoyando al 
mercado interno y al respecto la asociación “¿Cómo 
Vamos?” (opositora al gobierno actual) señala que 
la inversión ya representa el 24.9 por ciento del PIB, 
superando la meta del 24.0 por ciento.

También hay quienes afirman que habrá un muy buen 
primer trimestre en el consumo interno por el adelanto 
de los apoyos del Gobierno Federal. Como sea, 2024 
será un año en el que los pronósticos económicos 
podrían estar -al igual que en 2023- alejados de la 
realidad.

Concentrado de los pronósticos
Para dar una idea de las previsiones de crecimiento, 

a continuación presentamos un cuadro elaborado con 
información propia, de Bloomberg y de Citibanamex:

Institución         Crecimiento del PIB (%)

FMI                                          2.1
Banco Mundial                         2.6
CEPAL                                     2.6
CitiBanamex                            2.2
BBVA                                       2.9
Bank of América                      1.8
J.P. Morgan                               2.7
Barclays Bank                           2.1
HSBC                                        2.7
Banorte                                      2.4
Unión de Bancos Suizos            2.2
IMEF                                          2.3
OCDE                                         2.5
Banxico                           de 2.3 a 3.7
Gobierno de México       de 2.5 a 3.5
Standard & Poors                      1.5
Monex                                        2.1
Masari                                        3.5
BX+                                            1.4
Oxford                                         1.9
Invex                                           2.2
Santander                                    2.0
Actinver                                     2.0
CEESP                                        2.0
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Las pepitas

Tostada, frita, pelada, con cáscara y hasta 
molida, la pepita de calabaza es una delicia 
prehispánica que ha trascendido hasta nuestros 
días y está siempre presente en las tiendas de 

abarrotes, en diversas presentaciones.

La pepita de calabaza es una semilla tan importante para 
la cocina mexicana que se utiliza para hacer moles como los 
famosos pipianes (verde o anaranjado), las salsas yucatecas 
(en los tradicionales papadzules), para elaborar dulces (las 
pepitorias y otros más) o simplemente como botana.

Cuenta la leyenda que los más antiguos mexicanos, 
cuando eran nómadas, utilizaban las pepitas como un 
alimento rico en nutrientes para sus actividades de cacería 
o cuando tenían que hacer largas caminatas.

10 mil años de existencia

De acuerdo con la revista Arqueología Mexicana, 
la evidencia más antigua de calabazas domesticadas 
corresponde a la Cucurbita pepo, una de las variedades 
más utilizadas en la actualidad, que se encontró en la 
cueva de Guilá Naquitz, en Oaxaca. Se trata de semillas 
para las que se obtuvieron fechas de entre ocho mil 300 y 
10 mil años de antigüedad.

En las cuevas Romero y Valenzuela, en Tamaulipas, 
se localizaron también pepitas de Cucurbita pepo 
correspondientes a dos mil años antes de Cristo, mientras 
que, en Tehuacán, Puebla, región de donde proviene buena 
parte de la información sobre la domesticación de plantas 
en Mesoamérica (como la del maíz), se localizaron restos 
correspondientes a cinco mil 200 años antes de Cristo.

Aunque la calabaza es parte de la dieta de la mayor parte 
de los mexicanos (la llamada calabacita italiana es la que 
más se consume), pocos saben que es un vegetal 100 por 
ciento oriundo de nuestro país, porque crece precisamente 
junto al maíz, considerado por muchos como el símbolo de la 
identidad nacional.

De hecho, todas las plantas del género Cucurbita y sus 
distintas variedades que hoy se consumen en todo el mundo 
tienen su origen en suelo mexicano. Se supone que fueron 
llevadas a Europa por los conquistadores, aunque existen 
pocos escritos al respecto.

Sin embargo, Bernal Díaz del Castillo en sus crónicas 
refiere en un texto “íbamos ya muy alegres y comiendo 
unas calabazas que llaman ayotes”. De hecho el término 
calabaza es de origen hispánico y se usaba en la península 
ibérica antes de la dominación romana. Mientras que 
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el término ayote se utiliza todavía en algunas regiones de 
México y Centroamérica. De acuerdo con la Real Academia 
de la Lengua, ayote proviene de la lengua náhuatl y 
quiere decir simplemente “calabaza”.

Pero la palabra ayotli se utilizó en la América 
prehispánica para nombrar a todos los géneros de 
las cucurbitáceas. Otro testimonio de hace más 
de 500 años es que los informantes 
de Bernardino de Sahagún 
se referían a las flores de 
esta planta llamándolas 
ayoxochquitl, palabra 
que, al descomponerse, 
significa flor comestible 
de calabaza (ayotl, 
xochitl, quilitl).

De hecho, se trata 
del primer producto 
endémico mexicano 
domesticado, según un 
artículo de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo 
Rural que señala textualmente: 
“La calabaza fue la primera planta 
cultivada en Mesoamérica y fue muy 
valorada en la época prehispánica por sus semillas o pepitas, 
ya que representan una buena fuente de proteínas y pueden 
conservarse por mucho tiempo sin echarse a perder”.

Y añade la dependencia: “Desde esa época, sus usos 
alimenticios se han mantenido en nuestro país, los brotes 
tiernos se comen como quelites, en sopas o guisos; sus 
flores se pueden hacer en sopas, quesadillas, cremas o 
rellenas. Los frutos tiernos se comen como verdura en guisos, 
caldos y sopas. Pero su popularidad aumenta para Día de 
Muertos, pues se prepara la calabaza en tacha, o mejor 
conocido como dulce de calabaza, el cual se prepara con 
piloncillos, clavos, canela, guayabas y caña y se sirve para 
adornar y aromatizar cualquier ofrenda”. Sin embargo, no se 
refiere específicamente a la pepita que tiene una producción 
agropecuaria e industrial.

El ayotl, fuente alimenticia

Marco Buenrostro y Cristina Barros, del Instituto Nacional 
de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán y de 
Fomento de Nutrición y Salud, A.C., señalan que entre los 
alimentos vegetales de mayor importancia para los indios 
prehispánicos se encuentra la calabaza, que en náhuatl 
recibe el nombre de ayotl.

Se comen cocidas, que son amarillas, que tienen 
unas como espinas y que antes de cocerlas les quitan el 
hollejuelo, que es la unión con el tallo. También se comían 
las guías, como podemos saber por esta cita: “Los grumos 
o las extremidades de las ramas de las calabazas cómense 

también cocidas”.  En diversos documentos se asienta que 
formaban parte del tributo que muchas poblaciones 

entregaban a los mexicas; así, en la Crónica mexicana 
de Hernando Alvarado Tezozomoc encontramos que 
se traía como tributo “maíz, frijol, chile, calabazas, 

huauhtli y chiantzottzolli, pepitas, de todas maneras de 
esta Nueva España…”.

Los investigadores explican que las 
pepitas de calabaza eran parte de 

los alimentos que se guardaban 
en las trojes del tlatoani, para 
ser utilizados en épocas de 
escasez y que con ellas se 
preparaba una forma de 
guiso llamado Patzcallo, 

Entre los platillos 
mencionados en la Historia 
general de las cosas de la 

Nueva España, encontramos el 
chacalli patzcallo que significa 

“cazuela de camarones hechos 
con chiltecpitl y tomates, y algunas 

pepitas de calabaza molidas.” Otro 
es el chianpitzahuac atulli ayocuachpani 

chillo, que era un chile atole con chicuztli (chile 
amarillo) y con pepitas de calabaza bien molidos. Se decía 
que las buenas guisanderas “sabían guisar de comer y 
hacer potaje de zumo de pepitas”. 

Y narran, como si se tratara de las antiguas tiendas de 
abarrotes e intercalando frases de las crónicas de la Nueva 
España lo siguiente: “En el mercado, las pepitas de calabaza 
medianas y grandes, se vendían junto con la fruta, los 
turrones de chía (seguramente alegrías), castañas de raíces 
de yerba, raíces como regaliz y erizos, “que es una fruta que 
se come”. También en el mercado se podían encontrar “las 
pepitas de calabaza hervidas con miel”, “cascos de calabaza 
cocidos” y atole de calabaza”.

Otro estudioso, Guillermo Sánchez de la Vega, del 
Instituto Nacional de Ecología y de la UANM señala que la 
calabaza era conocido en náhuatl como ayotli, cozticayotli, 
tamalayotli, tzilacayotli; en maya dzot, k´uum, y en zapoteco 
güiches o güichas.

20 especies distintas de calabaza

En su estudio “Diversidad Genética de las Especies de 
Cucurbita en México” y junto con los investigadores Rafael 
Lira y Luis Eguiarte, de la FES-Izcacala y del Instituto de 
Ecología de la UNAM, señalan que “la calabaza tiene entre 
15 y 20 especies distintas, de las cuales consumimos unas 
cinco. “Esto habla de culturas que decidieron experimentar 
con ellas y lograr la domesticación total de cinco en un 
lapso de al menos cinco mil años, inclusive en algunas 
regiones de Mesoamérica hasta dos veces”.

Las pepitas, delicia botanera prehispánica
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Las domesticadas fueron 
la calabaza pipiana, también 
denominada arota, calabaza 
pinta, tecomata, chihua 
(Cucurbita argyrosperma subsp. 
argyrosperma); el chilacayote 
o chilacayota (C. ficifolia); la 
calabaza kabosha o zapallo 
(C. maxima); la calabaza de 
pellejo o calabaza de casco, 
tamalayota, k´uum (C. moschata), 
y la calabaza güicha o de Castilla, 
llamada tsol, calabaza india, 
calabacita (C. pepo subsp. pepo).

De hecho, dan cuenta de que 
aun siendo de la misma especie 
no era igual una calabaza crecida 
en Sonora a una en Yucatán, y que 
además tenían diferentes usos 
sociales. “Sembramos semillas, 
veíamos su ADN y qué nos decía, 
se comparaban resultados con 
la evidencia histórica a fin de 
seguir su rastro en el pasado”, 
concluyen.

Como sea, la historia de 
la calabaza está ligada a las 
pepitas que compramos en los abarrotes y que son, según 
los nutriólogos, de las botanas que más nos alimentan en 
una sociedad acostumbra a lo que muchos llaman “comida 
chatarra”.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural considera 
que además de su versatilidad gastronómica, las pepitas de 
calabaza tienen un alto contenido nutricional, pues es rica 
en proteínas, ácidos grasos, omega 3, fibra, vitaminas A y C, 
hierro, potasio, magnesio y zinc.

De acuerdo con la Comisión Nacional para el Conocimiento 
y Uso de la Biodiversidad (Conabio), de las calabazas 
silvestres, en México, crecen 11 especies/taxa de los cuales 
cinco son endémicas. Las calabazas silvestres tienen frutos 
globosos verdes con ornamentaciones verticales verde claro 
a beige. No son comestibles para los seres humanos, pues 
tienen altos niveles de cucurbitacinas que las hacen amargas, 
aunque los animales sí las consumen. Los frutos tienen usos 
en la medicina tradicional y como jabones por sus saponinas, 
sobre todo en espacios rurales”.

Botana antidabética

Paralelamente, en el tema medicinal, la calabaza se ha 
empleado históricamente para curar heridas de humanos y 
animales. Sirve para aliviar las marcas que se hacen cuando 
uno monta a caballo, al untar la pulpa con agua. También 
ayudaba para controlar dolores estomacales, y hace 10 años 

en el Instituto de Biomedicina de 
la UNAM encontraron que las 
calabazas tienen propiedades 
antidiabéticas, ya que crudas o 
cocidas bajan el azúcar.

Además de su versatilidad 
gastronómica, la calabaza de 
castilla tiene un alto contenido 
nutricional, pues es rica en 
proteínas, ácidos grasos, 
omega 3, fibra, vitaminas A y C, 
hierro, potasio, magnesio y zinc, 
dice un portal especializado en 
las propiedades del maíz y la 
calabaza.

Además las pepitas 
son anticancerígenos por 
la capacidad de algunos 
de sus compuestos para 
modificar los genes, entre 
otras funciones relacionadas 
con los mecanismos de 
apoptosis o muerte de 
las células cancerígenas; 
son antiparasitantes, pues 
contienen cucurbitina, un 
antiparasitante natural y 

antioxidantes, pues al contener tocoferoles, las pepitas 
permiten contrarrestar la oxidación, protegen la integridad de 
nuestras células y con ello previenen enfermedades como 
el cáncer, los padecimientos cardiovasculares y la diabetes.

En cuanto a la producción especializada en semilla de 
calabaza, se indica que Sonora es el principal productor 
nacional, mientras que el estado de Zacatecas es el segundo 
principal productor de semilla de calabaza en el país, siendo 
el municipio de Sombrerete el que aporta mayor producción.

Hay 41 proveedores

El año pasado se sembraron en Zacatecas 10 mil 
hectáreas de calabaza, en las que se produjeron seis 270 
toneladas de semilla. Tan solo en el municipio de Sombrerete 
se sembraron seis mil hectáreas de este cultivo, con una 
producción de tres mil 960 toneladas. La producción 
de semilla de calabaza de Zacatecas se comercializa 
principalmente a los estados de Chihuahua, Jalisco, Ciudad 
de México, Hidalgo, Durango, Coahuila y Aguascalientes.

Un portal denominado Cosmos.com señala “en esta 
página encontrarás 41 proveedores de Semillas de 
calabaza, con quienes podrás ponerte en contacto directo o 
enviarles una solicitud de cotización”.

Hay muchos ejemplos de productores. En Yucatán está El 
Baluarte, conformado por varios grupos de productores del 
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sur-oriente de ese estado que trabajan con la organización 
El Hombre Sobre la Tierra A.C. (HST), un grupo 
interdisciplinario de profesionistas y promotores locales 
que buscan impulsar el aprovechamiento sustentable de los 
recursos naturales, fomentar la diversificación estratégica 
de la economía local y crear condiciones que fortalezcan 
la identidad sociocultural en Yucatán. Los productores, en 
colaboración con HST, crían cerdos pelones es al libre 
pastoreo, siguiendo las tradiciones ancestrales de sus 
abuelos.

En Tlaxcala, Delicias es un pueblo de unos 700 
habitantes perteneciente al municipio de Atltzayanca, en 
donde los hombres y mujeres se dedican a las tareas del 
campo y producen unos 250 kilos en semilla de calabaza.

Mientras tanto, el portal Insight Partners da cuenta de los 
grupos globales interesados en las pepitas de calabaza: 
AKS-NEV Ltd., Conagra Brands, Inc., GIANT Snacks Inc., 
Empresas Howard Dill, Meridian Foods Ltd. La cosecha 
de la naturaleza, PepsiCo, Inc., Prana.bio, Semillas de 
Calabaza India Co. Y Qiaqia Food Co., Ltd.

Exportando desde Yucarán

Se calcula que las exportaciones mexicanas de pepita 
de calabaza son del orden de 30 millones de dólares. 
Uno de los principales exportadores es Grupo Cardín, 

que desde hace 10 años vende al exterior unas cuatro mil 
500 toneladas de pepita a Estados Unidos como botana 
terminada o como insumo para su industrialización.

Jorge Cardín Martínez, gerente general de Semillas 
y productos de México (una de las empresas del Grupo 
Cardín), relató que la siembra de calabaza en Yucatán es 
una tradición maya que se ha preservado, pues de ella se 
obtiene un ingrediente básico de muchos platillos.

La empresa adquiere la pepita en los tres estados de la 
península de Yucatán y recurre también a productores de 
Chiapas, Tabasco y Veracruz. “La pepita que compramos 
es con cáscara y la procesamos, la exportamos en 95 
por ciento a Estados Unidos. Compramos en toda la 
península de Yucatán, pero trabajamos con convenios 
con los productores. Les damos un contrato, en el que se 
garantiza la compra, en un precio de mercado”, dijo a un 
portal especializado en agricultura.

En síntesis, las pepitas eran muy apreciadas por los 
aztecas, La pulpa se cocinaba en salsas, las cáscaras 
de las semillas se tostaban y se molían, y las cortezas se 
tallaban para hacer vasijas.

Hoy, las pepitas están en todos los abarrotes.

Disfrútenlas.

Las pepitas, delicia botanera prehispánica





El Presidente de México envía 
20 propuestas de reforma al 
Congreso y ya se están ana-
lizando. No pasarán la ma-
yor parte de ellas porque el 

gobierno que AMLO encabeza no cuen-
ta con mayoría calificada y lo sabe. Por 
esto se cree que estas iniciativas tienen 
dos propósitos fundamentales: son el 
pretexto para pedir a sus seguidores “du-
ros” de votar en junio por toda propuesta 
electoral de Morena que les permita ga-
nar no solo la Presidencia sino aplastar 
en las Cámaras de Senado y de Diputa-
dos. Con amplia mayoría las propuestas 
pasarían sin problema alguno.

El segundo propósito sería atarle las 
manos a Claudia Sheinbaum. Y por si 
Claudia tomara distancia y “rompiera” 
con el entonces ex Presidente, ahí está 
la propuesta para reducir el número de 
inconformes con su gobierno que even-
tualmente reclamaran una extinción de su 
mandato.

A decir de los expertos en los temas que abordan las 
propuestas, las iniciativas dejan mucho que desear y ca-
recen de fundamentos sólidos. Tomemos una de las inten-
ciones del Presidente: que los mexicanos que se retiran 
de su vida productiva lo hagan con el 100 por ciento de su 
último salario como tasa de reemplazo, término exacto al 
que corresponde esa intención. 

Ese propósito, llevado a la realidad, representaría una 
presión presupuestal enorme porque el esfuerzo extra de 
conseguir el recurso para aumentar la pensión en esos ni-
veles correspondería al gobierno, ya no a los empresarios 
y por supuesto que tampoco al trabajador. 

Increíble que tal nivel de compromiso presupuestal 
quieran descansarlo en el gobierno cuando debe ser res-
ponsabilidad del ciudadano en su vida productiva conse-
guir una pensión decorosa durante su retiro. Hoy aportan 
el 1.125% de su salario. Con ese nivel de aporte ¿A qué 
pensión quieran aspirar?

Las propuestas tienen en casi todos los casos enormes 
áreas de oportunidad para mejorar y convertirse en inicia-
tivas que mejoren el nivel de vida de los más en este país.

 La iniciativa de proteger el poder adquisitivo de los tra-
bajadores para evitar que vuelva a perder gran parte de su 
capacidad de compra (como sucedió entre 1977 y el año 
2016) es razonable pero no así el mecanismo que procu-
raría, prácticamente por decreto, el aplicar aumentos sala-
riales no menores a lo que la inflación se ha expresado en 
un tiempo “x”. 

Esto pudiera propiciar una nueva carrera de precios-
salarios que garantice espirales inflacionarias. La inflación 
ya dejó de ser un reflejo de desajustes en la maquinaria 
productiva de un país porque desde la pandemia del 2020 
se observa que en su mayoría la inflación puede ser un 
fenómeno económico importado de procesos globales que 
afectan a todos los países.

La Guerra de Rusia contra Ucrania incremento de ma-
nera relevante los precios de granos como el maíz, el 
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trigo y los aceites. Si se pelean en la antesala del Ca-
nal de Suez o en el de Ormuz los precios del papel de 
baño o del petróleo se incrementan en todo el mundo. 
Increíble pero cierto.

Pero la lógica de justicia hace sentido. Sería reco-
mendable que el SALARIO MÍNIMO fuera especial-
mente observado para protegerlo de procesos que re-
duzcan su capacidad de pago, aunque me parece que 
NO TODO SE RESUELVE con dinero.

Si tomamos en serio las propuestas del Presidente, 
valdría la pena trabajar en ellas para que tengan pie y 
cabeza y no representen problemas para un futuro sino 
soluciones que beneficien a las familias mexicanas.

Tomemos en cuenta el asunto, por ejemplo, de las 
Pensiones. Más que una tasa de reemplazo del 100 
por ciento que no la tiene ninguna nación desarrollada 
(incluso Dinamarca que tanto impresiona al Presiden-
te) pensemos en un Sistema de Salud Universal que le 
da prioridad a adultos mayores, porque cuando llegan 
los años con más de 6 décadas los principales proble-
mas de los hombres y mujeres se reflejan en necesida-
des vinculadas con la salud.

Imaginemos que un trabajador se retira con un salario 
30 por ciento menor a su último salario en su vida pro-
ductiva. ¡Maravilloso! Eso lo tienen los trabajadores de 
las naciones más avanzadas en materia de pensiones a 
nivel mundial. Pero México lo supera y le agrega otro 30 
por ciento para que se vaya a descansar a su casa con 
el salario íntegro que ganaba en su último trabajo. 

Créame que ese 30 por ciento extra no le va a servir 
de nada cuando tenga que ir al médico para atender 
un asunto de próstata o un problema cardiovascular o 
cuando su diabetes le presente nuevas complicacio-
nes en sus riñones.

El principal problema que tenga ese mexicano pro-
vendrá de su salud y para atenderle lo mejor será no 
darle el 30 por ciento más en su pensión sino un Siste-
ma de Salud que claramente atienda de preferencia y 
con calidad y suficiencia a quienes tengan más de 65 
años de edad.

Al gobierno también le va a costar, pero seguramente 
menos que el esfuerzo de poner un 30 por ciento del tra-
bajador como si fuera su obligación el hacerlo. El tema 
de pensión involucra más o debe de involucrar más a 
quien se pensiona y mucho menos al Gobierno Federal.

En fin. DESCARTAR las propuestas solo porque vie-
nen de una persona que en su testarudez insiste en 
iniciativas que resultan deficientes nos hace perder la 
oportunidad para que. Mejor, le busquemos el “como 
sí” si es que de lo que se trata es realmente beneficiar 
a los más en nuestra nación.



Los abarrotes y la reforma de pensiones 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
una serie de reformas constitucionales. Una de ellas, la 
del sistema de pensiones, es de las pocas que podrían ser 
aprobadas porque parte de la oposición estaría de acuerdo 
con la propuesta. Aunque los detalles se discutirán en el 
Poder Legislativo quizá en el segundo bimestre del año, 
podría asegurarse que modificaría radicalmente el comercio 
interno en el país, porque aproximadamente ocho millones de 
mexicanos tendrían mayor poder de consumo. Actualmente 
hay 4.5 millones de jubilados y pensionados por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social y 1.2 millones por el Instituto de 
Seguridad Social al Servicio de los Trabajadores del estado 
es decir el IMSS y el ISSSTE respectivamente. Pero sólo 
cuatro de cada 10 personas mayores reciben ingresos por 
pensión contributiva, es decir por instituciones de seguridad 
social. Hasta el año pasado, 70 por ciento de los jubilados 
del IMSS, es decir tres millones de mexicanos, recibían una 
pensión de menos de cinco mil pesos; otro medio millón 
percibía entre cinco y diez mil pesos y solo 13 por ciento de 
los pensionados por el Seguro Social recibían más de 10 
mil pesos. La reforma aumentaría significativamente esos 
ingresos, según la propuesta, lo que beneficiaría de manera 
indirecta al sector abarrotero.

 El año pasado, 13 mil asaltos a camiones

Uno de los graves problemas que sigue gravitando 
sobre el sector abarrotero es la violencia en las carreteras 
y concretamente el robo de mercancías. Las estadísticas 
indican que el año pasado se registraron se reportaron casi 
13 mil robos al autotransporte de carga. Sobre este punto, 

Miguel Ángel Martínez Millán, presidente de la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), afirmó que 
la violencia en las carreteras ya rebasó todos los límites y 
está asfixiando a las empresas que movilizan mercancías 
en el país. El especialista, quien presentó una plataforma 
para ayudar al sector para facilitar trámites relacionados con 
el comprobante fiscal digital por internet (CFDI) y la Carta 
Porte, estimó que por robo a transporte de carga han fallecido 
entre 50 y 150 operadores de camiones y que 10 entidades 
que concentran 93 por ciento de incidencia, encabezando 
el estado de México, siguen Puebla, Guanajuato, San Luis 
Potosí, Michoacán, Jalisco, Hidalgo, Querétaro, Tlaxcala y 
Veracruz. En una carta abierta al presidente de la República, 
la cámara dijo que cada año se mueven 600 millones de 
toneladas de mercancías en carreteras, por lo es un sector 
estratégico y es urgente frenar los robos.

Hay más establecimientos

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) presentó su Estudio sobre la Demografía de los 
Negocios 2023 con información sobre los establecimientos 
micro, pequeños y medianos que realizan actividades 
manufactureras, comerciales y de servicios privados no 
financieros que sobrevivieron, nacieron y murieron en el país 
en 49 meses, es decir desde la pandemia. Entre mayo de 2019 
y mayo de 2023 nacieron 1.7 millones de establecimientos y 
murieron 1.4 millones, lo que demuestra que ya se superó la 
mortandad presentada por el Covid 19. Para el caso de las 
proporciones de muertes, se observa una disminución entre 
en los sectores de comercio y servicios. Concretamente en 
el comercio fallecían 29.88 por ciento de comercios al año 
y la cifra pasó a 27.45 por ciento, principalmente por las 
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reaperturas de establecimientos. En 2023, para los sectores 
de comercio y servicios, la proporción de nacimientos fue 
mayor que la de muertes, situación contraria a lo que se 
presentó en esos sectores entre 2020 y 2021. 

Crece vigilancia del SAT

El Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) adoptará este año herramientas de la 
inteligencia artificial (IA) para mejorar sus 
sistemas de vigilancia. El Plan Maestro 2024 de 
la oficina recaudadora de impuestos prevé la 
implementación de modelos de analítica de grafos 
y machine learning (aprendizaje automático) para 
la clasificación de los contribuyentes de riesgo y 
la identificación de redes complejas de elusión y 
evasión. También la inteligencia artificial ayudará a la 
detección de inconsistencias en el Comprobante Fiscal 
Digital por Internet (CFDI) asociadas con el contrabando y 
empresas fachada en actividades vulnerables, aplicaciones 
improcedentes de saldos a favor de impuesto al valor 
agregado (IVA), impuestos de comercio exterior e impuestos 
internos, así como mercado de combustibles, operaciones 
ficticias, simulación de pensiones y tercerización de pago 
de nóminas. Los esfuerzos de programación y fiscalización 
estarán enfocados a sectores como el automotriz, bebidas 
alcohólicas y cigarros, comercio mayorista y minorista, 
construcción, electrónicos, entretenimiento y espectáculos, 
entre otros.

Hay más trabajo formal: INEGI

Al cierre de 2023, de acuerdo con el INEGI, la población 
ocupada en el país aumentó en un millón 200 mil personas 
tan solo el año pasado, al llegar a 59.15 millones de 
personas. La empleada en la informalidad laboral fue de 
31.7 millones de personas, con una tasa de 53.6 por ciento 
de la población ocupada total, lo que significó un descenso 
de 1.3 puntos porcentuales respecto al último mes de 2022. 
Mientras que la ocupación en el mercado laboral formal 

aumentó en 1.3 millones, al pasar de 26.1 millones en 2022 
a 27.4 millones. En síntesis, bajó la informalidad y aumentó 
el empleo formal, según los resultados de la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), de diciembre. 
La misma encuesta señala que la población ocupada que 
percibe hasta un salario mínimo aumentó en 10.8 millones 
de personas entre 2018 y 2023, para llegar a 19.2 millones 
de mexicanos. La población que percibe más de tres y hasta 
cinco salarios se redujo a solo 4.5 millones de trabajadores. 

Comerciantes tienen poca confianza 

De acuerdo con la encuesta de confianza empresarial que 
registran mensualmente el INEGI y el Banco de México, en 
enero de 2024 y en su comparación mensual, el indicador 
de confianza en la Construcción creció 1.6 puntos; el de 
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Servicios privados no financieros, 0.3 y el de Industrias 
manufactureras, 0.1 puntos, pero el de Comercio disminuyó 
2.1 puntos. En su comparación anual, los indicadores de 
Servicios privados aumentaron 14.4 puntos; el de Industrias 
manufactureras, 3.3 puntos y el de Comercio, 0.7 puntos. De 
hecho, los comerciantes no consideran que sea el momento 
adecuado para invertir, pues las repuestas tienen solo 40.4 
puntos y mantienen 57 meses por debajo de los 50 puntos.

Aumenta participación de impuestos

La organización no gubernamental global Oxfam 
presentó un informe sobre nuestro país, en el cual detalla 
la participación de 14 empresarios superricos mexicanos. El 
reporte difundió un cuadro interesante: por cada 100 pesos 
que se produjeron en 2022, los empresarios se quedaron 
con 55, los trabajadores con 39 pesos y los impuestos con 
cinco por ciento. La proporción de los empresarios llegó a 
60 y 58 por ciento en los gobiernos de Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto y ha bajado hasta 38 pesos en algunos 
años de este sexenio. Y la proporción de los impuestos era 
de tres por ciento con Calderón y llegó a ocho por ciento 
con Andrés Manuel López Obrador. Esto quiere decir, en 
síntesis, que cada vez hay más proporción del empleo y los 
impuestos que de ganancias empresariales.

Llegan inversiones chinas 

Ricardo Ortega, director de Oil and Gas Alliance y Energy 
Alliance, ha logrado impulsar inversiones chinas para en 
Tamaulipas, Campeche, Veracruz y Puebla. Luego de una 
visita al país oriental mencionó algunos logros como que 
se prevé la integración de una nueva fábrica con servicios 
especializados para la industria petrolera. Aprovechando la 
plataforma proporcionada por la Expo Oil and Gas México 
2024, en Qianxian, se cerró también un acuerdo estratégico 
para una fábrica destinada a proporcionar material 
especializado para la Secretaría de la Defensa Nacional. 
Además, se esperan nuevos acuerdos en visitas posteriores.

Los mexicanos consumimos más carne

Algo interesante sucedió el año pasado, cuando gracias 
al aumento del poder adquisitivo de la población mexicana 
creció 4.9 por ciento el consumo de carne con respecto 
al año anterior. Ernesto Hermosillo Seyffert, presidente 
del Consejo Mexicano de la Carne (ComeCarne), dijo 
que en el país se produjeron ocho millones de toneladas 
de carne (bovino, cerdo y pollo, principalmente), lo que 
representó un incremento de sólo 2.4 por ciento, pero 
las importaciones se incrementaran 8.4 por ciento, para 
satisfacer la necesidades de los consumidores que cada 
día demandaron más cárnicos por el aumento de los 
ingresos familiares motivado por los apoyos del gobierno 
y los aumentos al salario mínimo.

México, un mercado rentable

De acuerdo con el listado de rendimientos en 
dólares de los mercados accionarios del mundo en 

2023, elaborado por Franklin Templeton, el mexicano 
fue el tercer mejor mercado de capitales más rentable 
del mundo. La rentabilidad que ofreció el mercado de 
capitales fue de 46.9 por ciento, sólo detrás de Polonia, 
con una ganancia de 53.5 por ciento y de Hungría de 50 
por ciento. Estados Unidos ofreció un rendimiento a los 
inversionistas de 26.9 por ciento el año pasado y Brasil 
35.4 por ciento. En promedio, los mercados del mundo 
ganaron 22.2 por ciento. Mientras tanto, el mercado fue 
China registró una caída de 12.1 por ciento en dólares. 

Ya superamos a España

Sergio Pérez Castilleja, executive managing director 
de Newmark, dijo que México tiene un gran potencial 
para convertirse en una de las fábricas más importantes 
del mundo en las industrias de manufactura, automotriz, 
eléctrica, de electrodomésticos y metalmecánica. También 
para seguir creciendo como país en el rol global, siendo 
el principal socio comercial de Estados Unidos y con una 
economía que ya es superior a España y está muy cerca de 
rebasar a Rusia. Destacó que hay que aprovechar el llamado 
“Momento mexicano” porque 
vienen dos fenómenos 
fundamentales: 
los coches 

34

Inventario Nacional



eléctricos y los autónomos que van a cambiar totalmente toda 
la base de ensamble y de proveeduría, lo que representa 
una oportunidad inmensa para nuestro país.

Difícil encontrar especialistas

Buk, empresa tecnológica especializada en manejo, 
gestión y desarrollo de capital humano presentó el estudio, 
“Tendencias de Recursos Humanos 2024 en México”, 
documento que destaca cinco aspectos claves que 
marcarán la agenda durante este año en materia laboral; el 
uso de la inteligencia artificial, el bienestar laboral, uso de 
datos para la toma de decisiones, talento calificado y el área 
de recursos humanos como pieza clave para la estrategia 
y el crecimiento del negocio dentro de las organizaciones. 
El documento indica que 77 por ciento de los empresarios 
tienen dificultades para encontrar personal calificado. 37 por 
ciento de los líderes de gestión de personas mencionó utilizar 
la data para tomar una decisión sobre el talento humano y 
70 por ciento de los presidentes de empresas encuestados 
considera que en 2024 el área de Recursos Humanos se 
convertirá en un socio estratégico del negocio.

Modelo invierte en Acapulco

Grupo Modelo y Cerveza Pacífico se sumaron a los 
esfuerzos para la reconstrucción de pequeños comercios 

que son fundamentales en Acapulco y la región del 
Pacífico, aportando también a la restauración de fachadas 
y la donación de productos a tiendas de abarrotes y 
Modeloramas. A través de la iniciativa “Ayudemos al 
Pacífico”, Grupo Modelo invertirá 24 millones de pesos 
para la recuperación del puerto guerrerense, con el fin 
de buscar la reactivación económica de las comunidades 
afectadas por el huracán Otis. Así mismo Cerveza Pacífico 
presentó una lata edición especial Pacífico Acapulco, de 
la cual el 100 por ciento de las ventas serán destinadas a 
las labores de reconstrucción de la región.

2023, año histórico en remesas

Nuestro país recibió 63 mil 313 millones de dólares 
por concepto de remesas, una cifra sin precedente para 
un año que representó un crecimiento de 7.6 por ciento 
respecto al récord previo de 58 mil 869 millones de dólares 
registrados en 2022. El reporte del Banco de México 
señala que el 99.0 por ciento del total de los ingresos por 
remesas se realizó a través de transferencias electrónicas, 
al ubicarse en 62 mil 649 millones de dólares. Por su 
parte, las remesas efectuadas en efectivo y especie y las 
money orders representaron respectivamente el 0.8 y 0.2 
por ciento del monto total, al registrar niveles de 526 y 138 
millones de dólares, respectivamente.
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A punto de cumplirse el primer cuarto del 
Siglo XXI, la humanidad vive momentos 
cruciales en la definición de su futuro y 
muchos de ellos se concentran en este 
2024. ¿Hacia dónde nos dirigimos? Es la 

pregunta recurrente o, mejor aún, hacia dónde dirigen 
el rumbo las potencias que concentran el mayor 
poder militar y la riqueza en occidente. Porque las 
consecuencias económicas y políticas de los conflictos 
bélicos no sólo afectan a los más débiles, sino también 
a los países más desarrollados. La globalización ha 
diversificado áreas de influencia y relativizado el poder 
económico y militar de Estados Unidos y sus aliados.

Hoy la guerra toca la puerta del viejo continente, en un 
ambiente parecido al que prevalecía antes de la Primera 
Guerra Mundial, con actores y alianzas similares, 
como reflexionaba poco antes de su muerte Henry 
Kissinger. Pocos lo recuerdan, pero el viejo profesor de 
Harvard previó en 2014 que la incorporación de Ucrania 
a la OTAN, después de la invasión rusa a Crimea, 
desencadenaría la guerra. Recomendó que ese país 

permaneciera neutral, pero no fue escuchado. En sus 
últimos días consideraba que el Tratado del Atlántico 
Norte reflejaba la colaboración entre Europa y Estados 
Unidos, por lo que era importante conservarla, pero veía 
que las grandes definiciones globales se ubicaban en 
la relación de las potencias occidentales con Oriente 
Medio y Asia. Es decir, un escenario en el que Estados 
Unidos ya no era la potencia hegemónica que fue, sino 
que hoy debía reconocer la influencia de China en una 
nueva distribución regional de poder.

Curiosamente, Emmanuel Todd, académico 
independiente, reconocido entre otras cosas porque fue 
el primero en prever el derrumbe de la URSS -con base en 
estudios demográficos en los que destacaba la relación 
negativa entre tasa de natalidad y mortalidad- coincide 
con Kissinger en la importancia de Oriente Medio y Asia, 
aliados con Rusia, China, Iran, y la India, en una nueva 
distribución geopolítica que identifica como “La Derrota 
de Occidente (La Défaite de l’Occident. Gallimard), libro 
suyo de reciente aparición. Todd pone el acento en el 
predominio ruso, Kissinger en el de China. Este último 
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enfoca su atención en un necesario acuerdo chino-
estadounidense, asumiendo sus costos; Todd de plano 
vaticina la derrota de occidente y el inevitable predominio 
ruso en Europa, ante la imposibilidad material de que 
Ucrania se alce con una victoria.   

Polémico y acusado de proruso, el pensador francés 
enumera las razones político-culturales que a su juicio 
explican ese fracaso: La debacle del protestantismo 
como matriz religiosa que permitió la expansión del 
capitalismo bajo la égida estadounidense, según lo 
definió Max Weber; el fin del Estado -nación centrada 
en la soberanía- que se ha visto afectada con la 
crisis energética europea dada su dependencia del 
petróleo y el gas ruso, pero, especialmente, por lo que 
identifica como la desindustrialización de las economías 
occidentales, especialmente de Estados Unidos. En este 
punto aporta datos muy sugerentes, como por ejemplo 
el hecho de que el PIB conjunto de Rusia y Bielorusia 
representaba al inicio del 2022, únicamente el 3.3 por 
ciento del que suman los países de la OTAN, más Japón 
y Corea del Sur; sin embargo, con ese producto es capaz 
de producir más armas que todo ese conjunto. Lo que 
concluye es que la expansión militar estadounidense no 
ha sido acompañada de una ampliación proporcional de 
su base industrial, con el agregado de que, como ocurrió 
con lo que fue la URSS antes de su debacle, presenta 
tasas de natalidad inferiores a las de mortalidad. Muere 
más población que la que nace, además de que se ha 
incrementado la tasa de suicidios, y se han deteriorado 
sus sistemas de salud y educación.  

Lo cierto es que la dependencia europea del petróleo 
y el gas ruso ha tenido un impacto económico brutal 
en sus economías y en sus ciudadanos. El caso 
de Alemania, la más poderosa economía 
de Europa, ilustra hasta dónde ha sido 
un espejismo la apuesta a una 
transición energética basada 
en energías renovables, 
cuando aún se depende 
fuertemente de los 
hidrocarburos rusos. La 
realidad de la guerra 
desnudó la ausencia 
del factor soberanía al 
privilegiar un recurso 
más “barato” como el 
ruso, sin considerar 
los desafíos técnicos 
para sostener las 
redes de suministro 
de electricidad 
de naturaleza 
intermitente, como 
es la energía eólica o 
solar.  Se estima que 

Alemania habría pagado más de 500 mil millones de 
euros para financiar la transición energética de dicho 
país hasta finales de 2021, mientras que la suspensión 
del suministro de gas ruso por el conflicto con Ucrania 
tuvo un costo de 264 mil millones de euros, el 7.4 por 
ciento de su PIB. 

Para 2023 la economía alemana se contrajo de tal 
manera que fue el único país desarrollado que cayó en 
recesión. Los precios de la energía se han duplicado, 
incrementando la desigualdad y la pobreza energética 
de su población. El 67 por ciento de sus empresas 
busca su relocalización ante los elevados costos de la 
energía. Para mantener su planta industrial en el país 
requieren subsidios masivos por 12 mil millones de 
euros al año. (Ver el artículo No Olvidemos Alemania, 
Alonso Romero, La Jornada 1 de febrero del 2024.) 

La dilatada guerra en Ucrania, con las dramáticas 
consecuencias políticas y económicas que se 
desbordan ante la crisis humanitaria en la franja de 
Gaza y amenazan con escalar el conflicto en medio 
oriente, ponen a Europa, cuna del pensamiento que 
guía la cultura occidental, una vez más al borde de 
la guerra. Pareciera que todo el conocimiento y el 
progreso acumulado por siglos de historia, que podrían 
beneficiar a la mayoría de la población del 
planeta, es refractario a las lecciones de 
la historia. 





Ignacio seguía dando vueltas al tema de la muerte 
repentina de su amigo y proveedor Esteban. Se 
había iniciado como abarrotero trabajando para su 
tío, quien al no tener hijos lo había invitado desde 
que él tenía 14 años.  Durmió muchas veces en el 

almacén y aprendió el negocio desde abajo.  Se esforzó 
siempre por ser un dependiente de confianza, trabajador 
y honrado, así llego a dirigir la empresa, años más tarde.  
Su tío lo formo y capacito bajo su sombra.

El tío Fermín le heredo la empresa a Ignacio; tenían un 
CEDI y 8 tiendas del tipo Cash & Carry, de dimensiones 
medias de 600 m2 en el Estado de Hidalgo, Puebla y 
Tlaxcala, con unos 120 empleados.  

Ignacio no podía quitarse de la cabeza la llamada 
de María la esposa de Esteban pidiéndole 
ayuda con la fábrica de caramelos en 
Puebla, Dulces del Golfo. Esteban no 
había planeado su sucesión, ni la 
institucionalización de la empresa; 
la familia enfrentaba una situación 
difícil (ya descrita en el artículo 
anterior).   Todo ello le hizo 
recapacitar a Ignacio, con 3 
hijos, dos varones casados 
de 32 y 30 años y una hija 
de 24: Carmen su esposa 
de 54 años dedicada al 
hogar.  El primero Juan 
trabaja con Ignacio en 
Abarrotera del Centro, 
comenzó desde la 
secundaria y no estudio 
carrera, es trabajador, pero 
no tiene la visión ni el empuje 
de su padre. El segundo 
Jaime es abogado, ambicioso, 
trabaja en un despacho legal 
en la CDMX y dice no gustarle el 
abarrote, la hija María, consentida 
de Ignacio, estudia medicina en la 
UPAEP en Puebla.

La esposa de Juan es una chica bonita, pretenciosa 
y gastadora que le exige mucho. Tienen dos hijas de 12 
y 10 años.  Jaime esté casado con Lucía, tiene 2 hijos 
varones de 14 y 13 años. Ella es una chica ordenada, 
discreta, de extracción humilde.  Ignacio suele llevar a 
sus nietos al negocio los sábados para que lo ayuden y 
conozcan la empresa.

Ignacio reflexionaba:  “He trabajado por más de 40 
años, creado un patrimonio que hoy depende de mí, no 
he sido capaz de estructurar debidamente la empresa, 
los procesos, los sistemas, tengo un equipo dependiente, 
todo pasa por mis manos, soy el administrador único, mis 
vacaciones son limitadas (Carmen me lo reclama), tengo 
grandes compromisos financieros, el descuento 

“Abarroteros que trascienden, empresas que perduran”

La Sucesión de
(segunda parte)

Carlos Cosío de la Vega*

Ignacio
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por pronto pago me ha llevado a hacerlo, los márgenes 
son bajos y hay que luchar mucho con los proveedores 
para rescatar algunos puntos adicionales de margen. La 
competencia es agresiva y las relaciones con proveedores 
van día a día. Los inventarios son un dolor de cabeza, el 
flujo de efectivo es crítico.  He logrado cierto patrimonio 
en bienes raíces apalancando la empresa, invirtiendo 
en locales”.  “La familia ha ido a remolque, me dedique 
100% a la empresa, Carmen se ocupó de los niños, mi 
comunicación con ellos es limitada y ella me lo reclama, 
trata de apoyarme invitándolos a casa”.  

“Me preocupa la sucesión directiva, la trasmisión 
hereditaria de las acciones (Cómo, cuánto, cuándo, a 
quién, etc..), el entendimiento entre mis hijos tan distintos 
entre sí, la influencia de los cónyuges, la confusión entre los 
temas de empresa y familia, la armonía familiar que hasta 
ahora ha reinado, aparentemente; el manejo del poder, la 
situación para Carmen sí llegare a faltar, la necesidad de 
tener una visión como familia, como empresa, la gestión 
del patrimonio, la dirección de la empresa, etc.” 

  • ¿Quién podrá sustituirme sí de improviso llegará a 
faltar, como Esteban?, 

• Carmen, mi mujer ¿podría asumir la carga de la 
familia y la empresa?

• ¿Cómo dejaría a la empresa en términos de 
estructura, procesos, deudas, créditos, compromisos, 
dirección y gobierno?

• ¿Están preparados mis hijos para hacerse cargo de 
la empresa?

• ¿Cómo desarrollaran rol de dueño el día que yo no 
este?, este es su patrimonio.

• ¿Podría intentar plantear estos temas a la familia y 
en la empresa para evitar sorpresas en el futuro?

• ¿Qué pasos debo dar para asegurar una sucesión 
exitosa, directiva y patrimonial?

•¿Cómo, cuándo y con quién podría hacerme 
acompañar en esos temas?

Ignacio recordó que la ANAM y PEPSICO, hacía 
varios años, organizó un Programa de Empresa Familia 
en el hotel NH del Aeropuerto en la CDMX.   “Conversaré 
con mis amigos abarroteros para saber quién podría 
apoyarme”.

*Socio director de CDC
Consultores en Dirección del Crecimiento
ccosio@cdc.mx

La Sucesión de Ignacio



Intensa sequíaIntensa sequía 
elevaría la inflaciónelevaría la inflación

EEl nivel de inflación general en nuestro país, 
que en 2022 fue de 7.82 por ciento y el 
año pasado cerró en 4.66 -1.66 más de la 
estimación oficial de 3 puntos, pero con 
marcada tendencia al descenso-, se verá 

impactado durante 2024 debido a la aguda y larga sequía 
causada por el fenómeno El niño y el cambio climático, 
que ya repercute con dureza en el sector agrícola y se 
refleja en reducción de cosechas y aumentos de precios, 
en especial de productos y granos básicos.

Tal es el pronóstico de economistas, meteorólogos, 
dirigentes de organizaciones de productores y analistas de 
organismos internacionales de vigilancia meteorológica, 
que desde mediados de 2023 han alzado voces de alerta 
sobre las consecuencias globales del cambio climático 
y su reflejo en las economías nacionales, incluida la 
mexicana.

Es explicable la preocupación por el impacto del clima 
en la economía y la vida diaria. El 8 de enero la agencia 
de monitoreo climático Copernicus, de la Unión Europea, 

reportó que el mundo enfrentó por primera vez 12 meses 
consecutivos con temperaturas 1.5 ºC más cálidas que 
en la era preindustrial.

El experto británico Richard Betts, explicó que "esto 
no significa que hayamos superado la barrera de +1.5 
ºC fijada en París" en 2015, en el acuerdo tendiente a 
contener el calentamiento global. Para ello -precisó- 
habría que superar este límite de forma estable durante 
varias décadas. Sin embargo, es un nuevo recordatorio 
de los profundos cambios que le hemos hecho al clima 
mundial.

La realidad confirma la dimensión del problema. Tanto 
en México -pleno invierno- como en América del Sur, 
enero estuvo marcado por una sequía intensa y una fuerte 
ola de calor, con temperaturas récord y devastadores 
incendios forestales en Chile -con saldo de 150 muertos-, 
Colombia, Argentina y otros países.

En nuestro territorio, también en enero, las presas 
experimentaron un descenso drástico -en Querétaro 
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siete embalses del estado tuvieron disminuciones de agua 
de hasta 95 por ciento de su capacidad- y se registraron 
incendios forestales en Oaxaca, Chiapas y otros estados.

En la capital del país, el jefe de Gobierno, Martí Batres, 
presentó un Operativo para combatir incendios forestales, 
mediante el cual se busca proteger las 87 mil hectáreas de 
Suelo de Conservación. “Una superficie -más de la mitad 

del área total capitalina- que no está urbanizada; 
es campo, áreas verdes, bosques”, dijo el 

funcionario.

La sequía en el 
territorio nacional, 

consecuencia primordialmente de sucesivos fenómenos de 
El Niño, que causa lo mismo canículas que inundaciones, 
data de varios años. Esta vez los pronósticos apuntaban 
a que el calor continuará más allá enero, a pesar de que 
en teoría el fenómeno referido debería empezar a remitir y 
conducir a una baja de las temperaturas en el mar.

El Niño, es un fenómeno consistente en la fluctuación 
de las temperaturas en el Océano Pacífico, que se refleja 
en cambios atmosféricos ya sea con calores intensos y 
sequía, o lluvias torrenciales e inundaciones, según la 
fuerza del fenómeno referido.

En México, en 1982-83 El Niño produjo lluvias invernales 
muy por encima de lo normal, y en 1997 provocó asimismo 
modificaciones en la precipitación de lluvias, lo cual -a decir 
de economistas- ocasionó pérdidas de más de 2 mil millones 

de toneladas de granos básicos, y, a la vez, causó una 
severa sequía que devastó cerca de 2 millones 

de hectáreas sembradas con 
diversos granos. q





Como repercusión adicional de la situación del clima, 
el Reporte Nacional de Incendios Forestales, de la 
Secretaría de Medio Ambiente, indica que en 2023 se 
registraron siete mil 661 incendios forestales en las 32 
entidades federativas, si bien el mayor impacto económico 
del estiaje se observa en el renglón agrícola.

El mayor número siniestros ocurrió en Jalisco, México, 
Ciudad de México, Michoacán, Chihuahua, Chiapas, 
Durango, Puebla, Veracruz y Guerrero, que representan 
79 por ciento del total nacional.

A propósito del récord de 12 meses con temperatura 
1.5 °C superiores a las de la era preindustrial, el también 
británico Brian Hoskins fue aun más punzante: "Se trata 
de un aviso brutal sobre la urgencia de las medidas a 
tomar para limitar el cambio climático", dijo.

En México, en enero pasado, el Índice Nacional de Precios 
al Consumidor registró un incremento de 0.89 por ciento 
respecto al mes anterior, con lo cual acumuló tres meses de 
alzas consecutivas. Y la inflación general se ubicó en 4.88 
por ciento anual, como consecuencia de incrementos en el 
rubro agropecuario, si bien en el mismo mes (enero) de 2023 
había sido de 0.68 y la anual había llegado a 7.91 por ciento. 

En declaraciones de prensa publicadas el 12 de febrero 
la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez 
Ceja, confió en que durante el presente año proseguirá 
el proceso desinflacionario, iniciado desde el repunte de 
2022, y que se logrará el estimado de 3 por ciento.

Comentó que el aumento inflacionario en enero pasado 
fue resultado, entre otros factores, del aumento de 

precios de las frutas y verduras, pero consideró que este 
comportamiento económico será temporal.

De acuerdo con datos del INEGI, sin embargo, los 
productos agropecuarios reportaron una inflación de 
9.75 por ciento anual, y en particular las frutas y verduras 
repuntaron 21.78 por ciento, su mayor aumento desde 
agosto del 2017.

Es claro, en estas circunstancias, que aún hay un largo 
camino por recorrer para llegar a la meta de 3 por ciento 
establecida por el Banco de México para 2025.

Jessica Roldán, economista en jefe de la Casa de 
Bolsa Finamex, consideró que el próximo año la inflación 
se ubicará en 3.7 por ciento, pues el repunte de diciembre 
pasado fue consecuencia de aumentos en productos 
como jitomate, cebolla y otros del renglón agrícola.

El calor no se ha circunscrito a Sudamérica. Más allá 
de algunos episodios de frío y lluvias intensas en algunas 
partes del globo, el invierno en el hemisferio norte ha 
sido especialmente suave en el sur de Francia, España, 
Estados Unidos, Canadá, África, Medio Oriente y Asia. 

Entretanto, la Organización Meteorológica Mundial ya 
advirtió 99 por ciento de posibilidades de que 2024 se 
sitúe entre los cinco años más cálidos de los registros.

Sinaloa sigue siendo considerado el granero nacional. 
En septiembre pasado, no obstante, al iniciar el ciclo 
agrícola otoño-invierno 2023-2024 con los primeros 
cultivos de hortalizas, la actividad agrícola se inició con 
gran incertidumbre debido al bajo nivel de agua en presas.

Intensa sequía elevaría la inflación



En el norte de aquel estado el sistema Río Fuerte 
llegaba apenas a 31 por ciento de su capacidad de 
conservación, contra un 59 por ciento que tenía un 
año antes.

El presidente de la CAADES (Confederación 
de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa), 
Nicolás Vega Román, explicó que los productores 
iniciaron el ciclo -cuyas cosechas empezaron a ser 
recogidas en enero- sin muchas opciones de siembra, 
debido a la baja disponibilidad de agua. 

"No teníamos muchas opciones, en cultivos de 
baja demanda de agua, el frijol, del cual no nos 
podemos exceder en la superficie de siembra, y de 
igual manera el garbanzo. ¿Qué sembrar si no hay 
agua?, expresó el dirigente.

El problema de la escasez de agua, no obstante, 
ya era patente en junio de 2023, cuando con el 
solsticio iniciaron las cosechas -notoriamente 
mermadas- del ciclo primavera-verano. Ese mes 
marca una época de gran importancia para el 
sector agrícola, pues se inician las cosechas de 
aquello que sembró en abril, aunque las siembras 
del ciclo mencionado (primavera-verano) continúan 
hasta septiembre, y las cosechas aun ingresan al 
mercado en el inicio del año siguiente.

En julio de 2023, gracias a la estrategia 
gubernamental de atender con prioridad la producción 
de maíz, se avizoró que en el ciclo otoño-invierno 
de ese año la cosecha de maíz blanco destinado a 
consumo humano sería 13 por ciento superior a la 
de 2022, con alrededor de 7.8 millones de toneladas.

El Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera del organismo Segalmex (Seguridad 
Alimentaria Mexicana) informó que el sector público 
compraría 2 millones de esa producción y el resto 
quedaría en un mercado a bajos precios.

En cuanto a maíz blanco, Sinaloa aporta 44 por 
ciento de la superficie sembrada, Veracruz, 17, y 
Chiapas, 9 por ciento; y estos tres estados concentran 
70 por ciento de las siembras nacionales de este 
producto.

A despecho de las medidas gubernamentales para 
mitigar el alza de precios en alimentos, el mencionado 
servicio de información de Segalmex consideró que 
no fue factible disminuir el precio de la tortilla, que 
registro precios al consumidor final de 22.46 pesos el 
kilogramo a mediados del año pasado, que es decir 
13.6 por ciento más alto que un año antes.

La Organización de Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación (FAO) alertó sobre 
la afectación que genera la sequía en los q



precios de algunos productos de consumo masivo y en la 
seguridad alimentaria mundial. 

En noviembre pasado, el proveedor de información de 
inteligencia macroeconómica Focus Economics, alertó 
sobre las consecuencias de El Niño en nuestro país. 
Indicó que México, es el tercer exportador agrícola más 
grande de América Latina, pero podría 
producir menos café, frutas y verduras como 
resultado de menores lluvias. “El principal 
impacto ocurrirá en la producción agrícola 
y, como consecuencia, en los precios de los 
alimentos y en la inflación”, apuntó.

Explicó que El Niño de 2023, declarado 
en junio por el servicio meteorológico de 
Estados Unidos, fue considerado fuerte, lo 
que remitió a pensar en el fenómeno más 
intenso de la historia reciente, el de 1997-
1998, que causó pérdidas globales hasta 
por 5.7 billones de dólares.

“El principal impacto económico de 
El Niño se observará en la agricultura. 
Se espera que los precios del arroz 
permanezcan elevados en 2024 debido a 
sus efectos en los principales productores, 
como India. Mientras, el clima adverso 

también podría afectar la producción de azúcar en Brasil, 
India y Tailandia.

“En cambio, podría aumentar la producción de 
maíz, soya y trigo al tener efecto sobre las lluvias en 
determinadas regiones.
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En 1818 se publicó la novela Frankenstein 
de Mary Shelley, que cuenta la historia de 
un científico que crea un monstruo de sexo 

masculino con restos de diversos cuerpos obtenidos 
en el cementerio, los cuales son unidos a diferentes 
artefactos. Al mirar la repugnante imagen física de 
su creación, el investigador decide abandonarla a 
su suerte. Por ello, el ser tiene que enfrentar solo 
la crudeza de la humanidad. El texto nos hace 
reflexionar sobre el comportamiento humano, el 
abandono y la crueldad. 

Después de la aparición de este relato, se 
publicaron diversos libros inspirados en esta historia. 
Uno de ellos fue la novela de ciencia ficción y fantasía 
Pobres Criaturas (1992) del escocés Alasdair Gray. 
El texto fue muy bien recibido por la crítica y el mismo 
año de su publicación ganó los premios Whitbread y 
Guardián de Ficción. 

La novela cuenta la historia de un científico que 
fabrica una criatura parecida al monstruo que aparece 
en la novela Frankenstein, con la diferencia que en 

este caso la criatura es de sexo femenino. Por ende, 
el descubrimiento del mundo lo asimila de diferente 
manera. Además, en esta obra, el relato se centra en 
la criatura y no en el investigador que la fabricó. 

La originalidad de la obra llamó la atención del 
director griego Yorgos Lanthimos, quien decide 
llevarla a la pantalla grande con el mismo título 
del libro. La cinta se estrenó en este año en cines 
latinoamericanos. Ha ganado diversos premios como 
El León de Oro en el Festival de Venecia y dos Globos 
de Oro (a mejor película y actriz). Además, está 
nominada a 11 estatuillas en los próximos premios 
Oscar.

La historia se desarrolla en Londres, en una época 
victoriana futurista. Es un mundo ficticio creado por 
el director Yorgos Lanthimos. Por ello, se pueden 
apreciar vestimentas, muebles y artefactos usados 
hace más de un siglo y, al mismo tiempo, se aprecian 
avances científicos que aún no existen. Esto 
ocasiona que el espectador se sienta sumergido en 
un universo único. 

 Esteban M. Fuentes A. (Dr. Drosk)
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Cuenta la historia del científico Godwin Wexter 
(Willem Dafoe), quien se encuentra el cádaver de una 
mujer embarazada, que se había arrojado de un puente. 
El investigador decide revivirla y cambiar su cerebro por 
el del bebé que tiene en su vientre. Esto da vida a un 
ser único que representa una madre y una hija en un 
mismo cuerpo. La criatura se llama Bella Baxter (Emma 
Stone), quien tiene la apariencia de una mujer joven 
pero con un comportamiento infantil.

Godwin asume el rol de padre con su creación. 
Contrata al estudiante de medicina Max McCandless 
(Ramy Youssef) para que tome nota de todos los 
avances de Bella. Después de varios meses de convivió 
logran tener una conexión sentimental. Por ello, Godwin 
piensa que sería buena idea que los jóvenes contrajeran 
nupcias. 

Bella acepta, pero con la condición de que antes tiene 
que conocer el mundo. Escapa con el abogado Duncan 
Weddenburn (Mark Ruffalo), quien la lleva a conocer 
diversos países de Europa. La protagonista despierta 
su sexualidad y se vuelve adicta a los actos carnales 
con Duncan; encuentra la felicidad en estas prácticas. 

No obstante, después de un tiempo conoce en un 
crucero a Martha Von Kurtzroc (Hanna Schygulla), una 
señora culta y acaudalada, quien está acompañada 
de su amigo Harry (Jerrod Carmichael), un joven 
idealista que piensa que la filosofía no es 
útil en la praxis. Ambos personajes 
le prestan diversos libros a la 
protagonista para que amplie 
su conocimiento. A partir 
de ese momento, Bella 
se interesa más por 
cultivarse que en 
tener relaciones 
íntimas. 

En este periodo 
conoce la ciudad 
de Alejandría, 
un lugar lleno de 
enfermedades y 
pobreza extrema. 
Se vuelve 
consciente de la 
desigualdad social 
y la injusticia de la 
vida. Desea ayudar a 
los desamparados 
y le roba el 

dinero y joyas que lleva su amante Duncan en la 
embarcación para dárselos a los necesitados. Esto 
ocasiona que se queden sin efectivo y son bajados de 
la embarcación. 

Ahora los protagonistas se encuentran en bancarrota 
en París. Duncan enloquece por la acción de su 
acompañante y expresa que ella es el origen de sus 
problemas. La pareja tiene una fuerte discusión y 
terminan su relación de amasiato. Para poder subsistir, 
Bella comienza a trabajar como sexoservidora en una 
casa de citas. 

En este periodo se percata que la sexualidad 
también es vista como una moneda de cambio y tiene 
intimidad con todo tipo hombres (de diferentes edades, 
profesiones, oficios y estractos sociales). Analiza a 
cada uno de ellos. Hace que su estancia en la casa de 
citas pueda servirle como un análisis sociológico y así 
comprender mejor el comportamiento humano.

Después de un cierto periodo, se entera que su 
creador Godwin Baxter tiene cáncer terminal. Decide 
viajar a Londres para unirse con el cientifico. Ambos 
personajes tienen una charla profunda. Godwin le 
confiesa cómo la fabricó y le explica que ella es una 
madre e hija al mismo tiempo. En un principio, ella se 
enfada y arremete contra su creador. No obstante, lo 
perdona y pasa los últimos días con él.  Además, decide 

retomar el compromiso con Max. La pareja 
decide casarse antes de que Godwin 

fallezca, con el fin de que pueda 
presenciar sus nupcias.

En plena boda 
aparece el general 

Alfie Blessington 
( C h r i s t o p h e r 
Abbot), quien 
asegura ser el 
esposo de Bella. 
Le expone que 
ella se llamaba 
Victoria y 
asegura que 
eran una pareja 
feliz e iban a 

tener una hija. 
La protagonista 

siente curiosidad 
por la vida 

que llevaba 
antes de 

52



convertirse en el experimento de Godwin Baxter. Por 
ello, cancela sus nupcias con Max y decide irse con Alfie, 
quien resulta ser una persona despota, maltratadora y 
clasista. Con pistola en mano humilla a sus empleados 
y desea someter a Bella; le expone que ya no podrá 
salir nunca de la casa donde viven para que no vuelva 
intentar suicidarse, ¿la protagonista podrá liberarse de 
la represión de Alfie?

La actuación de Emma Stone representando a Bella 
es magistral. La película está basada cien por ciento en 
su personaje; por eso aparece prácticamente en todas 
las escenas, todo el peso del filme recae en su actuacion. 
Interpreta un personaje complejo, ya que conforme 
avanza la trama, la protagonista va cambiando de 
comportamiento y personalidad, pues va descubriendo 
el mundo. Comienza interpretando a una niña traviesa 
que se sorprende hasta de las acciones más simples. 
Después se convierte en una adolescente que explora 
su sexualidad y se deja llevar por los placeres carnales.

Posteriormente, descubre la crueldad de la 
humanidad. Finalmente, se convierte en una mujer 
intelectual, que intenta mantener el equilibrio de sus 
emociones y pensamientos. En cada etapa de su vida 
recibe cada lección con una sonrisa y un buen sentido 
del humor. Para interpretar cada pasaje de la vida 

de Bella, Emma Stone tuvo que interpretar atrevidas 
escenas de sexo, aprender la pronunciación elegante 
de los ingleses, reir, llorar, bailar y declamar. Ante tal 
demostración histriónica, es muy probable que Emma 
Stone consiga la estatuilla (a mejor actriz) en los 
próximos premios Oscar.

La fotografía quedó a cargo de Robbie Ryan, la 
cual es hermosa en toda la extensión de la palabra. 
Cada toma parece una obra de arte; constantemente 
ocupa la cámara de ojo de pescado que ocasiona que 
el espectador se sienta inmerso en un mundo onírico. 
En un principio maneja imágenes en blanco y negro 
para dar la sensación de estar mirando una película 
de expresionismo alemán como Nosferatu (1922). 
Conforme avanza la trama aparecen imágenes más 
vivas, llenas de colores como verde, amarillo y azul. Es 
un agasajo a la vista poder apreciar estos encuadres en 
la pantalla grande.

La bella fotografía hace excelente mancuerna con 
el creativo diseño de vestuario encabezado por Hoddy 
Wallington, quien fabricó hermosos vestidos largos 
basados en la moda victoriana, llenos de colores vivos 
como amarillo, rosa y azul, combinados con alternativos 
diseños futuristas, lo cual le da un toque único al universo 
de la cinta. Los vestidos logran resaltar la belleza 
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de la protagonista Emma Stone. 
En el caso de los hombres 
diseñó trajes de moda 
parisina de principios de 
siglo XX, los cuales 
están basados 
principalmente en 
colores oscuros 
y con el uso de 
sombreros. 

Otro punto 
importante a destacar es 
la música original creada 
por el compositor Jerskin 
Fendrix, quien compuso una 
elegante partitura basada en 
contrabajos, chelos, violines y 
pianos que adornan las imágenes 
de la cinta. Al ritmo de una mezcla 
de jazz y música clásica resalta 
el humor y la elegancia del filme. 
Cada track maneja diversos matices 
que ambientan desde las partes más 
emotivas y reflexivas hasta el éxtasis de 
las escenas de baile y sexo. Cabe destacar 
que es el primer filme de Lanthamos (director 
de la cinta) que ocupa una banda sonora 
original.  

Pobres criaturas es una película 
multifacética, ya que es divertida, ácida, 
reflexiva y emotiva. Es un proyecto fuera 
de lo convencional, ya que sumerge al 
espectador en una experiencia surrealista, 
donde todo es impredecible. Es una obra 
arriesgada, pues muchos diálogos y 
escenas son políticamente incorrectas, 
aun así, tienen un sentido intelectual y 
artístico que pueden ser justificados hasta 
por las personas más conservadoras. 

Otro punto importante es que abarca el 
tema del feminismo. Bella representa un 
ícono de este movimiento. Muestra las 
peripecias que atraviesa una fémina para 
convertirse en una mujer empoderada. 
Muy recomendable para los cinéfilos que 
están interesados en los misterios del 
comportamiento humano. 
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Santiago González

Miscelánea
             Paros de transportistas

Desde la segunda mitad de enero se han llevado a cabo manifes-
taciones y bloqueos en diversas carreteras del país por par-

te de diversas organizaciones de transportistas, en 
demanda de mayor seguridad. Una de estas 
acciones, en las que participaron centenares 
de conductores, tuvo lugar el 31 de enero, 
no obstante acuerdos parciales logrados 
con el gobierno federal, respecto a su pliego 
de demandas.  Y una más el 15 de febrero. 
A decir de dirigentes de la Alianza Mexica-
na de Organizaciones de Transportistas en 
nuestro país cada hora se cometen casi 
dos robos a transportistas y 9 de cada 10 
de estos hechos ocurren con violencia. Esto 
significa que transportar mercancía de una 
ciudad a otra se ha convertido en uno de los 
trabajos más peligrosos. Entre los acuerdos 
alcanzados están mayor seguridad por parte 

de la Secretaría de Seguridad y la Guardia Nacional, y mayor atención de las secretarias de Gobernación e Infraes-
tructura y Comunicaciones y Transportes, así como enlaces con autoridades municipales y estatales.

Operativo de cuaresma
La Profeco dio inicio al Operativo de Ve-

rificación y Vigilancia Cuaresma 2024, cuyo 
objetivo es garantizar que los consumido-
res tengan acceso a productos de calidad 
a precios justos durante esta temporada. 
El procurador David Aguilar Romero infor-
mó que más de 200 verificadores vigilarán 
pescaderías, centrales de abasto, merca-
dos, tiendas de autoservicio, restaurantes, 
pollerías y otros establecimientos donde 
se comercializan productos de la tempora-
da, entre estos pescados, mariscos, chiles 
secos, semillas y granos. Señaló que las 
básculas de los negocios deben estar bien 
calibradas y presentar el holograma de “Se-
llo Amarillo”.  Y a los consumidores les re-
comendó comparar precios, elegir produc-
tos de temporada –entre los pescados, por 
ejemplo, lisa, jurel, mojarra y curvina-- que 
son opciones económicas y nutritivas, y 
compra en establecimientos con refrigera-
dores y congeladores, lo que ayuda que los 
productos estén frescos. Y. desde luego, 
denuncia cualquier irregularidad.

Turismo récord 
La Secretaría de Turismo reportó un nuevo récord en 2023, en 

ingreso de divisas por visitantes internacionales, y señaló que para el 
presente año estima que la derrama ascenderá a 31,141 millones de 
dólares. El año pasado fue de 30,809 millones de dólares. El secreta-
rio del ramo, Miguel Torruco, calificó este hecho como “nuevo récord 
histórico”. De acuerdo con el INEGI, este registro representa un incre-
mento de 10 por ciento, comparado con 2022, y 25.4 por ciento más 
que los 24,573.2 millones de dólares captados en 2019. Dijo que en 
2023 ingresaron al país 42 millones 153,000 turistas internacionales, 
10 por ciento más de los que llegaron un año antes.
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Empleo a migrantes

El número de refugiados en México ha crecido cerca 
de 300 por ciento en los últimos años, pero los migrantes 
enfrentan obstáculos para obtener empleo digno. Esto, 
debido al desconocimiento de los trámites que deben 
realizar las empresas y al tiempo para la convalidación 
de sus documentos. Ante esta situación, un grupo de 
46 grandes empresas en nuestro país contratarán a 
migrantes y refugiados, como parte de una iniciativa 
global denominada Tent Partnership for Refugees. 
“Nosotros vemos esto como el futuro de la economía 
mexicana”, dijo Ileana Cruz, directora asociada para 
las Américas de la iniciativa mencionada. De manera 
acentuada en los últimos años, México ha dejado de 
ser un país de origen y paso migratorio, pues ahora es 
también destino de miles de personas que necesitan 
refugio y oportunidades laborales. Cruz también dijo 
que es momento de cambiar la perspectiva y dejar de 
considerar el fenómeno migratorio como una crisis. 
“Esto va mucho más allá. Hay muchas personas que 
tienen tanto para aportar a nuestro país. Sólo hay que 
darles una oportunidad para que lo puedan hacer”.

¿Dinero barato?  

Por séptima ocasión consecutiva, la Junta de 
Gobierno del Banco de México determinó en febrero 
por unanimidad, en su primera decisión de política 
monetaria en el presente año, mantener el nivel de la 
tasa de interés de referencia en 11.25 por ciento. Y, 
si bien elevó sus pronósticos de inflación en el corto 
plazo, también marcó la pauta para hacer ajustes 
a la baja en la tasa. Medida ésta que implicaría el 
“abaratamiento del dinero”, en apoyo a la economía 
nacional. El Banxico modificó la guía prospectiva, al 
pasar de mantener la tasa “por cierto tiempo”, a la 
posibilidad de ajuste al referencial “en las siguientes 
reuniones”. El Banxico informó que evaluará, en 
función de la información disponible, la posibilidad 
de ajustar la tasa de referencia, y para ello tomará en 
cuenta el progreso en el panorama inflacionario, así 
como los retos que aún prevalecen. 

Pensiones Bienestar

El Gobierno adelantó en febrero el pago de dos bimestres 
la Pensión del Bienestar, debido a las elecciones federales del 
próximo 2 de junio. La derrama de recursos en la economía 
nacional que implica esta medida se debe a la limitación legal 
del uso de programas sociales con fines electorales. Doce 
millones de beneficiarios recibieron seis mil pesos por cada 
bimestre (marzo-abril y mayo-junio); es decir, un total de 12 
mil pesos inyectados al circuito financiero. La secretaria de 
Bienestar, Ariadna Montiel, explicó que esta cobertura es 
resultado de que el presidente Manuel López Obrador decidió 
un aumento de 25 por ciento en la pensión para el presente 
año, lo que significa una entrega de 36 mil pesos durante los 
12 meses de 2024. Durante 2019, el primer año del presente 
gobierno, la Pensión Bienestar significaba 2 mil 550 pesos 
bimestrales.

Jubilaciones al 100%

l Presidente López Obrador envió al Congreso 
una veintena de iniciativas de reformas a la 
Constitución. Entre las de mayor impacto en 
medios está la encaminada a garantizar una 
pensión de cien por ciento del último salario a 
los trabajadores. Legisladores de oposición 
respaldan el proyecto, pero demandan que el 
gobierno explique de dónde saldrá el dinero para 
financiarlo. Y el empresario Carlos Slim dijo que 
llevar el tema a la Constitución representaría un 
retroceso de 26 años. Indicó que la jubilación 
debe ser de entre 80 y 90 por ciento del último 
sueldo, suficiente para mantener un buen 
nivel de vida. La jubilación con este guarismo 
estaría bien complementada con la Pensión del 
Bienestar a personas que verdaderamente la 
necesiten.
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Ganancias de Afores

Durante el 2023 los trabajadores con 
una cuenta de ahorro para el retiro pagaron 
en conjunto a las Afores 30,327 millones 
de pesos por la administración del dinero 
que acumulan para su pensión. Cifras de la 
CONSAR (Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro), indican este 
fue el monto por comisiones, de enero a 
diciembre del año pasado, de las 10 Afores 
que operan en nuestro país. Esta cifra es 7 
por ciento superior a lo reportado en 2022, 
cuando obtuvieron 28,327 millones de 
pesos. La comisión promedio que desde el 
2021 cobra la mayoría de las afores a los 
trabajadores es de 0.57 por ciento.

Vehículos pesados

La producción y las exportaciones 
en la industria de vehículos pesados 
cayeron en el inicio de 2024. Pero 
las ventas nacionales reportaron 
aumento con respecto a enero 
de 2023. Así lo informó el INEGI. 
Precisó que las exportaciones de 
este tipo de unidades descendieron 
21.88 por ciento comparadas con 
enero del año pasado; es decir, 3 
mil 330 unidades menos. Las ventas 
al exterior de vehículos pesados se 
ubicaron en 11 mil 891 unidades, la 
mayoría (96.1 por ciento) a Estados 
Unidos.

Comercio electrónico

El comercio electrónico pasó 
de una participación del 3.3 por 
ciento del producto interno bruto 
nacional en 2013 a 4.2 por ciento 
en el 2018 y 2019, y en el 2020 de 
4.7 por ciento. El INEGI presentó 
ya los resultados preliminares 
del Valor Agregado Bruto del 
Comercio Electrónico de 2022, el 
cual indica que esta modalidad 
de comercio llegó a 5.9 por ciento 
del PIB. Alcanzó 1.75 billones 
de pesos a precios corrientes y 
fue 36.9 por ciento superior a la 
reportada un año antes.





En homenaje tardío a la conmemoración del 
Día de Muertos, en esta entrega me propongo 
hacer un recorrido muy general por la historia 
de los cementerios que se fundaron en la capital 
del país, algunos de los cuales ya no existen; 

otros, centenarios, siguen en pie. Un ensayo posterior será 
dedicado al Cementerio General de Dolores, uno de los 
panteones más importantes de México.

 En 1736, hizo su oscura presencia en la ciudad 
de México y sus inmediaciones, la enfermedad conocida 
como matlazáhuatl, brote epidémico que la investigación 
contemporánea identifica como tifus o peste, y que tantos 
estragos ocasionó entre la población indígena. Se sepultaban 
cadáveres donde se podía; si bien ya existían cementerios 
como el de Catedral, San Miguel, Belén, Hospital Real, Santa 
Catarina, Jesús, la Merced, San Pablo, San Hipólito, San 
José, Santiago Tlatelolco, Candelaria y San Lázaro, entre 
otros. En 1830, otra epidemia, esta vez de viruela, asoló a 
la ciudad de México. Con el propósito de hacerle frente, la 
Junta de Sanidad ordenó una serie de medidas que debían, 
en teoría, surtir efecto a mediano plazo. Entre las principales 
disposiciones podemos mencionar las siguientes:

1) Que se barran las calles diariamente;
2) Que se aseen las zahurdas, patios, bodegas y 

caballerizas;

3) Que se limpien las atarjeas, conduciendo las inmundicias 
en carros muy tapados;

4) Que se profundicen las acequias de la ciudad;
5) Que se quemen los muladares de que está circundada 

la ciudad.

En cuanto a los cementerios, se ordenó que “no se 
deposite ningún cadáver de rico, ni se vele ninguno de pobre, 
sino que se entierren el día de su muerte”. Estos entierros se 
debían realizar en sepulturas que tuvieran al menos una vara 
de profundidad, y no debían hacerse “en los panteones de la 
ciudad, ni en las bóvedas de los conventos”. Otras epidemias 
tan virulentas como las anteriores se registraron en 1835, 
1837 y 1850. Lo cual demandó “elegir sitios para colocar 
los camposantos que necesita esta populosa capital y se 
proceda sin demora á su formal establecimiento”. El primer 
panteón que se estableció formalmente en la ciudad de 
México, fue el de San Lázaro; más tarde el de Santa María la 
Redonda, conocido como Santa Paula. A estos les siguieron: 
San Diego, San Fernando, San Pablo, Campo Florido, 
Tepeyac, la Piedad, Dolores y los Ángeles. De algunos de 
ellos me ocuparé brevemente.

Panteón de Santa Paula. El entonces arzobispo de 
México Alonso Núñez de Haro, fundó en 1784 el antiguo 
Panteón de Santa Paula, mismo que fue clausurado en 1876. 
En un principio tenía 260 varas de largo [una vara=0.836 
metros] por 114 de ancho, que después aumentaron 
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de manera significativa: en 1867 el cementerio tenía una 
extensión de 37,500 varas cuadradas. El panteón de Santa 
Paula estaba cercado por un muro y tenía una capilla con 
campana, que se tocaba para anunciar al vicario la entrada 
de los cadáveres. Los entierros sólo se hacían de noche. 
En este camposanto -“la ciudad de los espíritus”, llaman 
los japoneses a los cementerios-, fueron sepultados Leona 
Vicario, Melchor Muzquiz y el coronel Lucas Balderas, 
quien murió por la patria el 8 de septiembre de 1847. El 
acontecimiento más “curioso” que tuvo como escenario el 
panteón de Santa Paula, fue que, 
en 1842, Antonio de Esnaurrizar, 
jefe de la Comisaría de México, 
mandó construir un monumento 
para depositar la pierna que perdió 
Antonio López de Santa Anna en 
Veracruz. Dice la crónica: “Se 
hizo una ceremonia muy ridícula 
de entierro, haciendo de él burla 
sangrienta”. La tarde del 6 de 
diciembre de 1844, el pueblo entró 
en masa al camposanto, derribó el 
mausoleo y arrastró por las calles 
la “pata”, como le llamaban, de su 
Alteza Serenísima. 

Panteón del Tepeyac. Este 
panteón fue fundado por un 

canónigo de la Colegiata de Guadalupe en el primer tercio 
del siglo XIX. Por disposición del Gobierno del Distrito, se 
amplió en 1892. Los ricos y artísticos monumentos funerarios 
de las personas acaudaladas sepultadas ahí, eran la marca 
distintiva de este cementerio. Con fecha anterior a la fundación 
del Tepeyac, se estableció el cementerio de Guadalupe, con 
la denominación de “campo santo”, destinado a inhumar de 
manera gratuita los cadáveres “de la gente menesterosa”.

Panteón Francés. Fue fundado en 1872. El primer cadáver 
que fue inhumado fue el de un coronel de apellido q
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Martín. La Sociedad de Beneficencia Suiza y Belga estaba a 
cargo de este panteón, el cual se encontraba circundado por 
una barda y su puerta de entrada era de hierro. Por iniciativa 
del señor Dielhl, uno de los presidentes de la asociación, se 
construyó “la más hermosa capilla que 
existía entonces en los panteones”, de 
estilo gótico ojival. El cementerio fue 
bendecido en 1889 por el arzobispo 
Pelagio Antonio de Labastida y 
Dávalos, acto que apadrinó el ministro 
de Francia en México, conde de Saint 
Foix. A principios del siglo XX, en el 
interior de la capilla había 189 nichos 
para depositar restos humanos. El 

monumento fúnebre más destacado 
de ese panteón era el del niño 
Limantour, que tenía un genio de 
mármol blanco; obtuvo premio en una 
de las exposiciones del Palacio de la 
Industria en París.

Panteón Español. Fue fundado el 
13 de octubre de 1886, como parte 
del Hospital Español de México, y 
gracias “a un legado de 14 mil pesos 
que hicieron los hermanos Puig”. Lo 
bendijo el arzobispo Labastida. La 
primera piedra fue colocada en 1887 
y se inauguró el 13 de octubre de 
1889. Los padrinos del acto fueron el 
presidente Porfirio Díaz y su esposa “y 
otras distinguidas damas y caballeros”. 
En la ceremonia de inauguración, la 
señora Romero Rubio de Díaz obsequió “una joya de gran 
valor artístico”: un cáliz de oro “magistralmente cincelado, 
la patena de oro bruñido y la cucharilla adornada con tres 
brillantes”. Aunque la fachada de este panteón era sencilla, 
sobresalían monumentos funerarios como las capillas de los 
señores de Teresa y Toriello Vallarino. 

Panteón Inglés. Fue creado por concesión especial del 
ayuntamiento de la capital y a solicitud expresa del cónsul 
general de Gran Bretaña en la ciudad de México, Carlos 
Tadeo O´Gorman, casado con Ana María Noriega y Vicario. 

Se inauguró en 1825 en terrenos de la 
Tlaxpana, colindante con la calzada de la 
Verónica y el río Consulado. El Panteón 
Americano, contiguo al Panteón Inglés, 
fue establecido por igual concesión que 
el anterior el año de 1851.

Panteón de la Piedad. En terrenos 
pertenecientes a la Hacienda de la 
Condesa, colindando por el oriente 
con la calzada de la Piedad, fue 

fundado este Panteón General, el 18 
de septiembre de 1871. En esta fecha 
el presidente Benito Juárez colocó 
la primera piedra; la última, el 31 de 
diciembre del mismo año. El área que 
desde un principio se le concedió fue 
de 254,004 metros cuadrados. “La 
fachada es de estilo romano, sencilla 
y de buen gusto”, de acuerdo con un 
cronista del diario El Popular. Frente a 
la entrada del panteón de la Piedad se 
encontraba la capilla, misma que fue 
bendecida por el arzobispo Antonio de 
Labastida y Dávalos, el 14 de enero de 
1872. El primer cadáver sepultado en 
ese campo santo fue el de la señora 
Tomasa Vivanco, mujer del pueblo, el 
15 de enero de 1872, y se le concedió 

la fosa a perpetuidad.

En la planta baja del hotel Gillow -esquina de San José 
el Real (hoy Isabel la Católica) y primera de 5 de Mayo- 
se encontraba el despacho del Cementerio General de 
la Piedad. A decir verdad, el despacho de la Empresa del 
Panteón de la Piedad, puede ser considerado el precursor 
de las agencias de inhumaciones de nuestro país, ya que ahí 
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se contrataban todos los servicios propios de una agencia 
funeraria: sepulcros, carros fúnebres, “coches para el duelo, 
monumentos, lápidas, caja para el difunto, cargadores”. 
El anuncio que se publicó en los diarios con motivo de la 
inauguración del panteón, decía que la oficina “se estableció 
con la finalidad de ahorrar pasos y molestias a las personas 
que sufran pérdidas dolorosas en su familia”. Este despacho 
era, en suma, una compañía de inhumaciones en toda la 
expresión de la palabra. (Véase La Voz de México, viernes 
20 de enero de 1872). 

Por cierto, en nuestro país los carros fúnebres se 
conocieron antes que las agencias de inhumaciones. 
Estos vehículos estaban a la disposición de las personas 
en las “carrocerías” donde se construían, se importaban 
o se guardaban, por ejemplo, en la carrocería de la 
calle cerrada de Jesús, en la de Revillagigedo o en la 
del Tarasquillo. En ese tipo de lugares se encontraban 
también los carruajes de sitio, tirados por animales. Uno 
de los primeros anuncios de carros fúnebres apareció 
en el periódico El Siglo Diez y Nueve, en enero de 1845. 
Decía: “Se halla éste a disposición del público en la 
carrocería de la segunda calle de Venegas: el precio de su 
alquiler es sumamente modesto a pesar del costo que ha 
sacado su buen aparato, cuya circunstancia unida a la de 
ser Mexicano y a la exactitud con que serán servidas las 

personas que lo pidieren, harán su mejor recomendación”. 
En diciembre de 1860, el periódico La Sociedad publicó un 
anuncio sobre el alquiler de un “Carro fúnebre de todo lujo”. 
El texto informaba que: “De hoy en adelante todos los que 
quieran hacer los últimos honores a sus deudos con toda 
aquella pompa y decencia que se usa en las principales 
capitales de Europa, encontrarán un carro fúnebre muy 
elegante y de gran lujo, cual no ha habido hasta ahora 
en México”. El anuncio se explayaba en la descripción 
de los “muchos adornos” que tenía este vehículo, entre 
ellos, “cuatro penachos de plumas blancas finísimas”, “una 
corona de laurel en cada lado bordada de oro y en medio 
una calavera realizada en plata”, además de las mantillas 
de las mulas, bordadas también en oro y plata. El negocio, 
al parecer especializado en este tipo de servicios, contaba 
con carros de “menos lujo” y hasta con “un carro para 
pobres, por el ínfimo precio de 4 reales”. Esta “carrocería” 
pertenecía al señor Dionisio Montiel y se encontraba en la 
calle de Rebeldes número 3, actual Artículo 123. 

El escritor italiano Luigi Pirandello, premio Nobel de 
Literatura en 1932, no le consagró alabanza alguna a su 
perro, pero pidió en su testamento que no se anunciara su 
muerte en los periódicos, una ceremonia discreta y simple, 
y que nadie acompañara al coche fúnebre a excepción del 
cochero, el caballo y su perro.



En los años recientes se han viralizado en re-
des sociales (a través de memes y videos) 
algunas frases extraídas de diversos textos 
del escritor alemán-estadounidense Charles 
Bukowski. Entre los enunciados más des-

tacados están: “encuentra lo que amas y deja que 
te mate”, “por supùesto que es posible amar a un 
ser humano sino lo conoces demasiado bien”, 
“un amor así era una enfermedad grave de la 
que no te recuperas del todo”, “nadie pue-
de salvarte excepto tú mismo y vale la 
pena salvarte, es una guerra que no 
se gana fácilmente, pero si algo 
vale la pena ganar, es esto”.

Cabe aclarar que los li-
bros de Bukowski fueron 
principalmente escritos en 
las décadas de los años 
setenta y ochenta, aún 
así, actualmente sus fra-
ses siguen vigentes. Esto 
se debe al estilo único del 
autor denominado “realis-
mo sucio”, donde expresa 
su visión del mundo de una 
manera cruda y visceral. En su mayor parte es pesimista y 
maneja el humor negro. Asimismo, siempre deja una espe-
ranza, ya que afirma que la literatura puede salvarlo todo.

Precisamente, este tipo de lectura es la que actualmente 
se necesita, debido a la frivolidad con la que viven algunas 
personas, quienes están atrapadas en las redes sociales, 
sitios donde quieren aparentar tener una vida plena y feliz, 
cuando la realidad puede ser otra.  Y es que los problemas 
son algo natural en el ser humano, es parte de nuestra esen-
cia. No obstante, actualmente la gente desea ocultarlos para 
no ser juzgados por la sociedad. Por eso, cuando las perso-
nas hartas de esta situación descubren las frases honestas 
de Bukowski, las adoptan y viralizan.

Si bien las ideas del autor alemán-estadounidense cam-
bian la perspectiva de las personas a través del internet, lo 
ideal es abordar sus obras de manera completa y no sólo 
conformarse con algunos enunciados. Por ello, en esta rese-
ña analizaré la primera novela publicada de Bukowski, titula-
da Cartero (1971). 

Cabe destacar que la obra es autobiográfica, Bukowski 
utiliza el alter ego de Henry Chinaski para referise a él 
mismo. Este texto es ideal para introducirse al estilo del 
autor. Es una especie de manifiesto, donde plasma las 
bases de su redacción, su peculiar uso del lenguaje y, lo 
más importante, su filosofía de vida.

La novela cuenta la vida de Henry Chinaski, un hombre 
alcohólico, apostador y amante de las mujeres, quien a 
sus 37 años no encuentra la estabilidad. Por ello, salta de 
un empleo a otro. Un día, un amigo le informa que la ofici-
na de correos está contratando personal. Al protagonista 
le parece buena idea laborar como cartero; piensa que 
tendrá buenas experiencias en la calle, conocerá mujeres 
y nunca le faltará dinero para comprar alcohol. Para su 
fortuna es contratado de inmediato. Sin embargo, el em-
pleo no es lo que esperaba.

En los primeros días tiene una disputa con su jefe Sto-
ne, quien se encarga de enviarlo a los lugares más lejanos 
para entregar la correspondencia, con el fin de que siempre 
esté apurado y no tenga tiempo para desayunar. 
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Aunado a esto, tiene que lidiar con personas que reclaman 
el retraso de algunas cartas, de lo cual no es respònsable, 
pues su tarea se enfoca en la repartición y no en la logística. 
Además, hay gente que lo agrede verbalmente porque tuvie-
ron un mal día y también hay perros que lo persiguen, pues 
piensan que es un malhechor.

En este periodo se percata que la mayoría de sus com-
pañeros han dedicado gran parte de su vida en laborar para 
la oficina de correos; percibe que son personas que no dis-
frutan la vida. En cambio, parecen robots con una existen-
cia monótona y esperando su jubilación con desesperación. 
Chinaski está consciente que su destino puede ser similar al 
de sus compañeros y piensa que no puede evitarlo.

Aún con todas estas problemáticas, se mantiene esta-
ble, ya que tiene a su mujer Betty esperándolo en casa, con 
quien constantemente se emborracha y mantiene relaciones 
íntimas. Después de varios años, ocurre un parteaguas en 
su vida; su pareja decide separarse y él se encuentra a la 
deriva. 

Al no tener novia, decide renunciar a su empleo. Después 
de un periodo corto conoce a Joyce, una joven mucho menor 
que él, con quien inicia una relación sentimental. Su nueva 
pareja le exige contraer nupcias para poder vivir juntos, él sin 
dudar acepta. En un principio viven en una casa sin pagar 

renta, ya que los dueños son los papás de Joyce. Cabe acla-
rar que ésta última pertenece a una familia acaudalada, así 
que no tienen la necesidad de trabajar.

Sin embargo, esta bonanza durará poco tiempo; Joyce 
le exige al protagonista que tiene que conseguir un empleo, 
ya que necesitan ser económicamente independientes y de-
mostrar que pueden susbsistir por ellos mismos. Por ende, 
rentan un apartamento en una zona humilde. En un principio 
Chinaski trabaja pocas horas en una galería de arte. Sin em-
bargo, no soporta la música que escucha su compañero de 
trabajo, así que renuncia y regresa a la oficina de correos, 
pero ahora como suplente de cartero, una jerarquía más 
baja de la que tenía años atrás. Parece que tiene una obse-
sión por este sitio.

Después de un periodo, Joyce abandona al protagonista y 
le manda el trámite de divorcio por correo, al parecer le gusta 
otra persona y desea tener un nuevo romance. En medio de 
esta problemática, Chinaski sale a caminar para reflexionar y 
se encuentra a Betty, con quien reanuda su relación. 

No obstante, las cosas no son como antes, su pareja luce 
demejorada por los excesos y tienen menos compatibilidad 
en las charlas y en la intimidad, aun así, permanecen juntos. 
A pesar que la relación es algo escueta, el protagonista se 
siente conforme, pues su mayor miedo es la soledad. q



Un día oscuro, Chinaski encuentra a Betty muerta en su apo-
sento, debido a una congestión.  

Esto lo destroza emocionalmente y comienza a ingerir 
alcohol diariamente, apuesta en las carreras de caballos 
y tiene encuentros casuales con varias mujeres. Por estar 
hundido en estas actividades, empieza a faltar a la oficina 
de correos. Aún así, no lo despiden y sólo le mandan avisos 

con sanciones. En medio de esta etapa caótica se entera 
que será papá, producto de una de sus aventuras. Por ende, 
está consciente que tiene que hacer cambios drásticos en 
su vida y la respuesta la encuentra en escribir literatura por 
tiempo completo.

Cabe aclarar que Bukowski tenía 49 años cuando es-
cribió Cartero, y fue la obra con la cual inicio formalmen-
te su carrera en las letras. Es un texto inspirador, ya que 
demuestra que nunca es tarde para alcanzar los sueños. 
Vivimos en una sociedad donde la edad es una condena; 
por ende, se tiene poco tiempo para ser exitoso y disfrutar 
de la vida. Se piensa que después de los 30 años se debe 

madurar y abandonar las actividades que nos 
apasionan, y se debe buscar una vida estable.

 No obstante, cada quien es dueño de su 
propia existencia y puede alcanzar sus metas 
en cualquier momento; ésta es la tesis prin-
cipal de Cartero, pues demuestra el vacío y 
angustia que sentía el protagonista al tener 
un trabajo monótono y aburrido. Bukowski se 
arriesgó y decidió renunciar a su empleo y de-
dicarse a escribir por tiempo completo, pues 
prefería morirse de hambre con tal de realizar 
lo que más le apasionaba. Para su fortuna 
logró convertirse en un escritor consagrado. 
Esto demuestra que sólo le faltaba más con-
fianza en sí mismo para poder explotar todo 
su talento.

Desde la aparición de Cartero, Bukowski 
comienza a publicar de manera constante, te-
niendo un éxito rotundo en ventas y una bue-
na aceptación por parte de la crítica. Entre sus 
obras más destacables se encuentran Factó-
tum (1975), Mujeres (1978), Las sendas del 
perdedor (1982) y Hollywood (1989).

 Debido a la irreverencia y libertad de la pro-
sa de Bukowski, constantemente es compara-
do con el movimiento literario beatnik, donde 
no existen reglas establecidas y existe mucha 
improvisación. No obstante, pienso que el au-
tor alemán-estadounidense es un género en sí 
mismo, pues su creatividad y técnica de escri-
tura es única. 

Si bien tiene similitudes con los beatniks 
como en buscar la libertad del ser humano, 
Bukowski tiene una calidad de escritor acadé-
mico, pero con historias alternativas. Aunque en 
momentos pareciera que muestra pasajes que 
no tienen sentido, conforme avanza la trama se 
entiendde del porqué cada frase y palabra. Esto 
lo diferenecia de los beatniks, ya que estos es-
critores divagaban mucho en la sintaxis.

Cartero es una obra idónea para entrar al universo de 
Bukowski. Es un texto que induce al lector para que luche 
por sus sueños. Expone que debemos arriegarnos a salir del 
bucle de la cotidianidad y dedicarnos a las actividades que 
nos llenan el alma. Muy recomendable para las personas 
que gustan de una literatura atrevida y alternativa.

Cartero
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